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inviable que el béisbol se juegue en cada escuela es el costo de pe-
lotas, guantes, bats, caretas, etc., que choca con la economía de los 
padres de familia. No le falta razón en cuanto a estos argumentos.

Latapí critica el hecho de que la sonorense Ana Gabriela 
Guevara –que coincidentemente nació en Nogales, Sonora, tierra 
beisbolera-, estará al frente del deporte nacional en el futuro go-
bierno le haya tomado la palabra a Andrés Manuel López Obrador 
y anunciar que el beisbol será el gran proyecto de su gestión. La 
síntesis que hace Latapí es que lo del béisbol es una ocurrencia, 
como el proyecto del Tren Maya, y ve mal la sumisión del equipo 
de gobierno con su jefe, tanto como: “Qué horas son, las que usted 
diga, Señor Presidente”. 

Son interpretaciones muy particu-
lares que cada quien hace, algunas mo-
tivadas más por la fobia contra el per-
sonaje, que el alcance de la iniciativa 
referida, cuando todo puede ser relativo, 
dependiendo del enfoque que se le de.      

El tema lo veo con la perspectiva 
positiva de que el futuro jefe del Gobier-
no federal tiene interés por promover el 
beisbol que es un deporte masivo, como 
es también el futbol, ambos los depor-
tes que más se practican en México. El 
béisbol en tiempos pasados fue el núme-
ro uno de nuestro país, pero la situación 
cambió desde que la televisión le entró 
a apoyar al futbol al convertirlo en su 
gran negocio. Y el béisbol quedó rele-
gado. Bien podríamos hacer referencia 
a la mediocridad del futbol mexicano y 
cómo los grandes intereses de la televi-
sión inflan a nuestros futbolistas y mi-
nimizan los éxitos de los mexicanos en 
Grandes Ligas, muy superiores a los que 
han obtenido nuestros representantes en 
el futbol europeo.

Lo que haga este Presidente a favor 
del béisbol, bienvenido, ayuda al fo-
mento de un deporte masivo, para que se 
practique más y contribuye a recuperar 
el tejido social tan depauperado, dentro 
de una serie de acciones en conjunto que 
tengan esa finalidad de cohesión ante 
los problemas de drogas, violencia, co-
rrupción y tantos males que enfrentamos 
como sociedad. Bienvenido el fomento 

al béisbol desde la Presidencia de México.

ALCALDES BEISBOLEROS
Por cierto, aquí más cerca, tenemos a funcionarios beisbole-

ros, como es el presidente municipal de Guadalajara, Enrique Iba-
rra, un apasionado del deporte rey. En su oficina de Palacio Muni-
cipal se distingue una colección de souvenirs beisboleros con un 
gobierno que ha apoyado el béisbol desde la alcaldía que presidió 
Enrique Alfaro, que si bien su corazón es el futbol, pero ha rehabi-
litado varios campos para la práctica de nuestro deporte preferido.

La Peña Beisbolera “Los Peloteros”, precisamente le hizo un 
reconocimiento este jueves a Enrique Ibarra por ese apoyo que ha 
brindado al béisbol y lo mismo esperamos que haga Ismael del 
Toro. 

Apoyar al béisbol, pienso, es sano, una decisión atinada que 
aplaudo y me da gusto que vientos favorables soplen desde la Pre-
sidencia de la República para nuestro deporte.    

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com   

El juego de béisbol y la política tiene muchas simili-
tudes, empezando porque no hay nada escrito y en 
cualquier momento el escenario puede cambiar, con 
un movimiento exitoso o un error. El dramatismo, la 

sorpresa y finales inesperados, son parte de ello. 
Ambos tienen la particularidad de jugarse en conjunto y se 

requiere estrategia para para enfrentar al contrario, con un plan 
predeterminado. En el béisbol hay un manager que decide las 
jugadas y quiénes serán los que entren al campo de juego, así 
como los cambios. 

El factor sorpresa es parte del juego de beisbol, desde el 
lanzador y el cátcher que está detrás de home  dirigiendo el 
juego con su visión de 360 grados 
del diamante. El pitcher a la vez bus-
ca dominar al bateador con la varie-
dad de lanzamientos que le permite 
su brazo, desde la recta, la curva, el 
slider o el cambio de velocidad para 
sacar de balance al bateador.

Tanto en la política como en el 
béisbol, lo que importa no es cómo 
se inicia, sino como termina el juego. 
Hasta que cae el out 27, se dice, no 
se puede declarar un vencedor en el 
juego de la pelota caliente y hay his-
torias llenas de dramatismo que así 
lo indican. Hay series mundiales que 
a un strike de convertirse en campeo-
nes, la situación cambió y los que 
estaban a punto de salir al terreno de 
juego para festejar la hazaña, la vida 
les cambió en un instante. Escenarios 
de lágrimas y risas.         

Lo mismo sucede en la política, 
si se trata de un gobierno sexenal se 
puede empezar con grandes expecta-
tivas y con un trabuco que promete 
ser campeón, provocando sueños, 
caso del gobierno del Presidente 
Enrique Peña Nieto a quien Time lo 
proyectó como “El Salvador de Mé-
xico” y ya vimos cómo terminó su 
administración.

UN PRESIDENTE AMANTE 
DEL BEISBOL
Todo esto viene a colación por el 

hecho de que tenemos un Presidente de México amante del 
béisbol, como lo ha expresado Andrés Manuel López Obrador, 
como buen sureño donde el deporte preferido es el béisbol. 
Uno de sus anuncios entre muchos que ha hecho en su con-
dición de Presidente electo y que ha llamado la atención es el 
impulso que le dará al béisbol durante su gobierno, lo cual nos 
agrada a quienes abrazamos a este deporte de bats, guantes y 
pelotas.

Pero también hay a quienes les molesta que esto vaya a 
suceder, unos porque no les gusta no le entienden al béisbol, 
como lo escribió en esta semana el periodista Pablo Latapí, 
quien dice que el béisbol es el deporte de las grandes estrate-
gias, sin embargo considera complicado que el llamado “rey 
de los deportes” se pueda jugar en cada escuela de México en 
razón de que para practicarlo se requiere de un espacio amplio 
para el terreno de juego y los elementos que se necesitan, a di-
ferencia del futbol que con una pelota basta para armar un jue-
go, ajustando el espacio. Otro elemento que para Latapí hacen 

¿ES OCURRENCIA DE AMLO 
APOYAR AL BEISBOL?

LO QUE HAGA ESTE PRE-
SIDENTE A FAVOR DEL 
BÉISBOL, BIENVENIDO, 

AYUDA AL FOMENTO DE UN 
DEPORTE MASIVO, PARA 
QUE SE PRACTIQUE MÁS 

Y CONTRIBUYE A RECUPE-
RAR EL TEJIDO SOCIAL TAN 
DEPAUPERADO, DENTRO DE 

UNA SERIE DE ACCIONES 
EN CONJUNTO QUE TENGAN 
ESA FINALIDAD DE COHE-
SIÓN ANTE LOS PROBLE-

MAS DE DROGAS, VIOLEN-
CIA, CORRUPCIÓN Y TANTOS 
MALES QUE ENFRENTAMOS 

COMO SOCIEDAD. 

Por Raúl Cantú

En la renegocia-
ción del Tratado 
de Libre Comer-
cio, el acuerdo 

fue favorable para Mé-
xico, por lo que al largo 
plazo los ciudadanos po-
drán ver sus beneficios, 
expresa Daniel Curiel 
Rodríguez, coordinador 
del Consejo de Cámaras 
Industriales del Estado de 
Jalisco (CCIJ).

Entrevistado en los 
micrófonos de Conciencia 
al Aire, Curiel Rodríguez 
manifestó  que en el análi-
sis, durante los últimos 25 
años se han tenido resulta-
dos positivos para la eco-
nomía mexicana, para los 
mexicanos y también para 
Estados Unidos y Canadá, 
que hace de este bloque 
uno de los más fuertes en 
todo el mundo.

“El que continúe o se 
renueve el TLC a final de 
cuentas es bueno, hoy por 
hoy como consumidores 
los mexicanos tienen ac-
ceso a productos de todo 
el mundo, esto no pasa 
en otros lados, la compe-
tencia que se ha logrado 
es que haya productos de 
mejor calidad en general 
para México. La econo-
mía de México ha crecido, 
hay más empresas, más 
inversión, empresas de 
muchas partes del mundo 
en México, aquí lo vemos 
en Jalisco, todo eso va 
generando un ecosistema 
empresarial industrial po-
sitivo”.

Agrega: “Como bloque 
los tres países se han vis-
to beneficiados con esto. 
Los tres países, México, 
Estados Unidos y Canadá, 
significan alrededor del 
7 por ciento de la pobla-
ción mundial, pero en este 
bloque producimos el 25 
por ciento de alimentos 
que se consumen en todo 
el mundo, entonces eso 
habla de la fortaleza de 
un bloque del Tratado de 
Libre Comercio como el 
de América del Norte, que 
nos convierte en la región 
consumidora más impor-
tante de todo el mundo”.

Pregunta. Hay ana-
listas que afirman que de 
hay que agarrar lo que se 
pueda, ¿es cierta esta per-
cepción?

Respuesta. No, en un 
dado caso, hay cosas po-
sitivas. Primero, si no se 

>EL TLCAN HA SIDO POSITIVO PARA EL PAÍS

CRECE LA ECONOMÍA DE MÉXICO CON 
MÁS EMPLEO, EMPRESAS E INVERSIÓN

firmaba la renovación el tratado seguía como hasta hoy, 
lo importante es que se revisen cosas que no se habían 
revisado, finalmente esto se logra, con temas funda-
mentales para el TLC que ayudan, El tema de energías 
limpias que era un capítulo que hace 25 años no existía 
y México tiene un gran potencial. Hay un capítulo de 
corrupción, quedarán señalados los actos de corrupción 
en cualquier país, eso antes no existía. Tercero, el tema 
del comercio electrónico, que es considerado por mu-
chos como una competencia desleal, se tendrá que veri-
ficar y regularse a las normas del tratado, son capítulos 
que antes no existían y hacen una mejora.

EL CRECIMIENTO DEL PAÍS SIN TLC
P. Hay visiones radicales que afirman que no 

debe hablarse de éxito si hay un crecimiento eco-
nómico del 2 por ciento en México. ¿Qué opinión 
tienes al respecto?

R. Primero preguntaría cuánto hubiéramos crecido 
sin el Tratado de Libre Comercio, a lo mejor el 1 por 
ciento, a lo mejor cero. Como país crecemos en prome-
dio cerca del 2 por ciento, pero hay desigualdad de país 
y oportunidades, mientras que estados como Guanajua-
to, Jalisco, Nuevo León, crecen cerca del 5 por ciento 
o más, hay estados como Guerrero, Oaxaca y Chiapas 
que decrecen en un 3 por ciento. El promedio que nos 
da el decrecimiento de las economías de los estados 
del sureste con el crecimiento de los estados del centro 
hacia el norte generan un 2 por ciento de crecimiento, 
pero la economía si el país estuviera dividido estaría-
mos creciendo del 4 o 5 por ciento anual, lo cual habla 
de una economía pujante, estaríamos creciendo prácti-
camente a la mitad de lo que ha crecido China”.

DANIEL CURIEL/ COORDINADOR DEL CCIJ

P. Este acuerdo comercial, habla mucho del pro-
blema que se tendrá en la rama automotriz, donde 
Jalisco tiene mucha importancia. ¿Nos va a afectar?

R. Será un procedimiento gradual de temas en cuan-
to a que se paguen aranceles, sí hay temas importantes, 
se quiere que la mano de obra gane como en las plantas 
estadounidenses que son 16 dólares por hora, en Esta-
dos Unidos muchos de los servicios cuestan hasta 10 
veces más que en México, eso lo hace un gran diferen-
cial, podría distorsionar los temas de productividad que 
se tienen en México. 

No estoy en contra que se le pague bien a la gente, 
sí sería importante, pero a final de cuentas hay dos ca-
racterísticas que ayudan a la industria: Una, la cercanía 
con el mercado de Estados Unidos, por eso hay plantas 
de todo el mundo, la otra, es una mano de obra califica-
da que al ser México un país más barato que otros, no 
hay igualdad de economías para pensar en igualdad de 
sueldos. La otra es la fabricación de autopartes que será 
complicado manejarlo y comprobar, hay una verdad es 
que las marcas americanas conocidas han ido perdiendo 
mercado frente a las marcas orientales, por la eficacia 
tecnológica, el proteccionismo no ayuda a que una in-
dustria se fortalezca.

P. ¿Cuáles son los puntos favorables para Méxi-
co?

R. Es importante medir, México no es autosuficien-
te en la producción de alimentos, hay diversas razones, 
es complicado ser autosuficiente en todo. El tema de 
cárnicos, el consumo de pavo nosotros producimos el 
10 por ciento de lo que consumimos, hay una razón, en 
Estados Unidos lo que más tiene valor es la pechuga del 
pavo, eso no lo podemos consumir aquí, porque es un 
valor alto. Si produjéramos pavo, hacemos mercados 
complementarios, la gente come por lo que trae en la 
bolsa y puede pagar, el tener oportunidad de alimentos 
de buena calidad va ayudando a complementar merca-
dos. En maíz, son mucho más eficientes las hectáreas en 
Estados Unidos porque cae nieve en la tierra, entonces 
es difícil que México compita con condiciones meteo-
rológicas que no tenemos, es más barato y empiezan a 
ser complementarios, nos hemos hecho fuerte los dos 
países.

P. Queda fuera la cláusula sunset, ¿cómo ve esto 
el sector empresarial?

R. No veo nada malo que se revise el tratado cada 
6 años; podría una planta cualquiera que le interese el 
mercado de México y Estados Unidos sabiendo que se 
va a tardar dos años en instalarse, uno en capacitar y a 
los dos años de producir decirle se acabó el mercado, es 
imposible, para ninguna empresa, era inviable. El que 
cada 6 años se pueda revisar en este mundo cambian-
te, ir viendo cómo hacer más accesible el TLC es un 
buen punto de partida, que no tiene nada que ver con la 
cláusula sunset, en 16 años está bien volver a revisar-
lo, hay muchos tiempos importantes para la economía 
que harán viable el Tratado de Libre Comercio en este 
sentido.

Daniel Curiel Rodríguez, coordinador del Consejo de Cámaras 
Industriales de jalisco, presenta sus argumentos sobre el por 
qué el TLCAN ha sido benéfico para el país.

Como bloque los 
tres países se 
han visto benefi-
ciados con esto. 
Los tres países, 
México, Estados 
Unidos y Canadá, 
significan alre-
dedor del 7 por 
ciento de la po-
blación mundial, 
pero en este blo-
que producimos 
el 25 por ciento 
de alimentos que 
se consumen en 
todo el mundo”.

DANIEL CURIEL 
RODRÍGUEZ/ 

COORDINADOR 
DEL CONSEJO DE 

CÁMARAS
 INDUSTRIALES 

DE JALISCO

“No estoy en contra que se le pague bien a 
la gente, sí sería importante, pero a final de 
cuentas hay dos características que ayudan 
a la industria: Una, la cercanía con el mer-
cado de Estados Unidos, por eso hay plan-
tas de todo el mundo, la otra, es una mano 
de obra calificada que al ser México un país 
más barato que otros, no hay igualdad de 
economías para pensar en igualdad de suel-
dos”.
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>En Voz Alta< >El cartón<

 LOS 300 MIL MUERTOS DE 
CALDERON Y PEÑA NIETO

>Cierto o falso<
Las concesiones que México le ha otorgado 
al Presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump en el acuerdo comercial son en su 
mayoría económicamente dañinas (…) 
El trato de Estados Unidos con México 
empeorará el TLCAN”.

Es preocupante que parezca que Estados 
Unidos aún puede imponer algunos aranceles 
a las importaciones de automóviles desde 
México, si exceden una cuota determinada. 
Eso pondría a la fabricación de automóviles 
mexicana en una camisa de fuerza”.

Un hombre clave en el gobierno que presidirá en Guadala-
jara Ismael del Toro lo significará Eric Tapia Ibarra, quien lo 
acompañó en Tlajomulco como Secretario General del Ayun-
tamiento, y la misma función realizó con Alberto Uribe. Eric 
se distingue por ser un funcionario con disponibilidad de 24 
por 24, con carácter y firmeza para la toma de decisiones, por 
lo que seguramente tendrá un papel relevante en la próxima 
administración tapatía, como el brazo derecho de del Toro, y 
Víctor Manuel Sánchez se convertirá en el Secretario General.  

>ERIC TAPIA/ 
Será el brazo operador 
de Ismael del Toro en 
el Ayuntamiento de 
Guadalajara.     

Los hombres fuertes 
en Guadalajara

THE ECONOMIST/
REVISTA BRITÁNICA   

THE ECONOMIST/
REVISTA BRITÁNICA   

A diferencia del Presidente electo, Enrique Alfaro ha precisado 
que él se esperará hasta poco antes que tome posesión para 
dar a conocer el listado de funcionarios. Habremos de ver qué 
cambios muestra y quiénes serán los personajes que selec-
cione para pasar a la historia y su nombre quede inscrito en 
letras doradas en la pared del recinto del Congreso del Estado. 
Al margen de los perfiles que formará parte de su equipo de 
gobierno el maestro Enrique Ibarra Pedroza está más que he-
cho para la Secretaría General de Gobierno, cuya tarea será la 
de conciliar, conociendo el temperamento de Alfaro cuya natu-
raleza es subirse al ring.

>ENRIQUE ALFARO/
Podría convocar a 
la sociedad a que le 
propongan a ciudadanos 
para que integren su 
gobierno. 

Los funcionarios de Alfaro

Los desgajamientos del PRI no han terminado. En el PRI hay 
una apuesta en torno al futuro de Héctor Pizano, a quien 
sus malquerientes lo ven en las filas naranjas, pero él una y 
otra vez lo ha negado, cuando ha precisado que es priista y 
siempre será priista. La prueba dura la tendría si se decide 
que el futuro coordinador de la bancada tricolor sea Mariana 
Fernández. Y todo parece que así será, toda vez que quien 
ha impulsado la carrera de Pizano durante los últimos nueve 
años está muy decepcionado de la conducta que éste ha 
asumido. Ya veremos qué pasa.

>HÉCTOR PIZANO/ 
Qué cambiará la cami-
seta tricolor por una 
naranja.  

La desbandada del PRI

Por | Javier 
Medina 
Loera

Resulta que muchos mexicanos, entre ellos 
jaliscienses, acostumbramos hacer bromas a 
costa de los gallegos españoles, tratándolos 
como escasos de luces o ingenuos, por no 

decir tontos. Sin embargo, pasamos por alto que no po-
cos de ellos son nuestros ancestros, que en algún mo-
mento de la historia (300 años de coloniaje español) se 
avecindaron en esta entidad, llamada en sus orígenes 
precisamente la Nueva Galicia.

Entre los comediantes de moda no faltan los chistes 
sobre gallegos, a quienes, sin base alguna, suelen tratar 
de la peor manera, sólo porque esto ha sido tradicional.

Cabe aclarar, desde luego, que entre los fundadores 
de Guadalajara, en 1542, de acuerdo con los antiguos 
cronistas, hay extremeños, castellanos, vizcaínos, an-
daluces, montañeses y portugueses, pero nadie men-
ciona a los gallegos, que muy probablemente llegaron 
tiempo después, a lo largo de la Colonia, para poblar 
amplias regiones de Jalisco.

APELLIDOS MUY CONOCIDOS
Así las cosas, hoy nos comunicamos habitualmente 

con personas de apellidos gallegos tan conocidos como  
García, González, Rodríguez, Fernández, López, Mar-
tínez, Sánchez, Pérez, Gómez, Ruíz, Díaz, Álvarez, 
Romero, Alonso, Gutiérrez, Torres, Domínguez, Váz-
quez, Ramos, Gil, Ramírez, Blanco, Suárez, Castro, 
Iglesias, Núñez, Garrido, Castillo, Cortés, Guerrero, 
Prieto, Méndez, Gallegos, Vidal, Cruz, Herrera, Peña, 
Campos, Fuentes, Nieto y muchos más.

Algunos de estos apellidos llenan la mayor parte 
del Directorio Telefónico de Jalisco y de México, y 
pese a ello seguimos haciendo bromas a costa de los 
gallegos.

Lo cierto es que Galicia representa hoy una de las 
provincias más progresistas de España, de la cual los 
jaliscienses hemos de sentirnos orgullosos, porque 
vive ahí gente talentosa, con el sentido común que hace 
falta en otros muchos lugares de la Tierra.

GALICIA EN ESTADO PURO
Paso a narrar una anécdota de mi colega y amigo 

español José María Navlet, que contó hace poco tiem-
po en Facebook, y que me llamó la atención debido a 
su actualidad para los jaliscienses:

“Volviendo a Galicia por una autovía cualquiera, 
me desvío para hacer un descanso en una estación de 
servicio y en la cafetería anexa observo al entrar un 
cartel que indica: “Tenemos WiFi. 

“Después de pedir un cortado le digo a la cama-
rera: 

“-He visto que tienen wifi, ¿podría darme la clave?
“La camarera: -Eso depende.
“- Perdón... ¿Entonces no tienen wifi?
“Lc. -Eso depende.
“-Disculpe pero... ¿De qué depende que tengan 

wifi?
“Lc: Que la clave es eso depende. Todo seguido y 

en minúscula.

CONCLUSIÓN
Como podemos ver, los gallegos de la España con-

temporánea, y sin duda sus ancestros que poblaron 
estas tierras jaliscienses, no tenían nada de ingenuos, 
como normalmente se considera, sino un doble sentido 
muy especial que con frecuencia se manifiesta en nues-
tras comunidades y en el mundo entero.

En otras palabras, antes de opinar sobre un pueblo, 
raza o condición humana cualquiera, tratemos de ave-
riguar sus antecedentes, su historia, formas de ser y de 
pensar, porque de otro modo nos exponemos a graves 
errores, y más en estos tiempos en que la comunicación 
se ha vuelto universal.

www.javiermedinaloera.com

JALISCO: 
SU ORIGEN GALLEGO

>RESPUESTAS<

Comienzan los “Foros de Consulta” para la Ela-
boración del Nuevo Plan Educativo, tal como 
lo anunció el Presidente Electo Andrés Manuel 
López Obrador y, lo primero que debemos de-

jar en claro es, que como en el caso de los Foros para 
la pacificación del país, son un proceso muy complejo, 
que dista mucho de una Consulta Popular, que incluso no 
tiene ni la convocatoria, ni el impacto que debiera, con 
una logística que es adaptable con base a cada contexto 
y escenario en los estados, pero además que hasta el mo-
mento lleva un porcentaje muy bajo de participación de 
quienes saben de educación, considerando que, a diferen-
cia del de pacificación, en éste se abrió una plataforma 
virtual en la que se puede participar con propuestas al 
respecto. 

Sin embargo, estos foros corren el riesgo de conver-
tirse en espacios de discusión, protesta y hasta solicitu-
des particulares de acuerdo a la gran diversidad de pro-
blemáticas educativas en cada estado, que sin duda se 
deben considerar, pero que eso va más enfocado sobre 
un Modelo Educativo o asuntos laborales de cada sub-
sistema y no sobre las modificaciones constitucionales y 
a leyes reglamentarias que implica tomar la decisión de 
cancelar la Reforma Educativa actual, poco hay de discu-
sión sobre los temas fundamentales que servirían para la 
modificación de los artículos 3 y 73 de la constitución y 
su reglamentación, como tampoco hay análisis profundos 
sobre los avances de la implementación del marco nor-
mativo vigente, los aciertos y desaciertos que ha genera-
do los procesos de promoción, ingreso, reconocimiento y 
permanencia. 

En los foros además, hay ausencia de quienes tendrán 
la responsabilidad de representación del poder legislati-
vo, los que tendrán que llevar a cabo al final de cuentas 
las modificaciones del marco normativo, sin represen-
tantes de las Cámaras de Senadores y Diputados hasta el 
momento, se estaría confirmando lo que algunos politólo-
gos y líderes de opinión han dicho sobre el regreso de un 
presidencialismo absoluto, autoritario, aunque al final de 
cuentas sean ellos los que tendrán que analizar la iniciati-
va que entregue el Ejecutivo Federal, seguramente con la 
mayoría del partido del próximo presidente, nuevamente 
veremos un Congreso que poco legisle y que sirva como 
oficina de trámite de Los Pinos.

Los foros de Consulta pueden ser sólo la justificación 
y legitimación de los próximos cambios sobre el sistema 
educativo nacional, sin que signifique que serán escucha-

dos docentes, padres de familia, expertos, estudiantes y 
sociedad organizada, es decir, puede ser sólo circo sobre 
lo que seguramente decidirá un pequeño grupo y es aquí 
donde tomará un papel importantísimo los legisladores 
federales, para que, desde la comisión de educación prin-
cipalmente, puedan revisar con suficiente tiempo la pro-
puesta, discutir y debatir sobre ella y realizar incluso las 
modificaciones necesarias, pues recordemos lo sucedido 
en la pasada modificación constitucional sobre la mate-
ria, además anticipar que para morena, de aquello que se 
quejaban hoy lo podrán aplicar, me refiero a los procesos 
legislativos Fast Track o la aplanadora en la discusión de 
las reservas en lo particular a diversos puntos del articu-
lado de las leyes que podrían ser de relevancia.

La Reforma Educativa requiere de un profundo aná-
lisis desde el Congreso, con expertos en la materia y la 
representación del magisterio, en donde se discuta con 
responsabilidad lo que hasta el momento hay desde su 
implementación, para partir de ahí como diagnóstico y 
entonces poder analizar los cambios que se requieran, hay 
asuntos que, con todo respeto, no pueden corresponder a 
la diversidad de opiniones poco académicas y profesiona-
les, hay otros procesos para recuperar esto e incorporarlo 
sistemática y técnicamente en la elaboración de los pro-
yectos de ley, porque pareciera que todo está mal hasta el 
momento, como si se fuera a partir de cero.  

@FlavioMendozaNA

¿FOROS DE CONSULTA?

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Si bien, he de reconocer que hay asignaturas 
en el que los esfuerzos realizados no fueron 
suficientes, o no alcanzaron los objetivos 
trazados, también me voy con la satisfacción 
de que el México que entregamos hoy, sin 
duda es mejor del México que había hace seis 
años”.

El balance global del gobierno de Enrique Peña 
Nieto es de claroscuros (…) Por una parte dio 
una serie de reformas estructurales a través del 
Pacto por México que tendrá una secuela muy 
positiva en las próximas décadas, por la otra 
es su negligencia al combate a la corrupción”.

ENRIQUE PEÑA NIETO/
SEXTO INFORME DE GOBIERNO

LUIS CARLOS UGALDE/
EX CONSEJERO PRESIDENTE DEL IFE

LOS  FOROS CORREN EL RIESGO 
DE CONVERTIRSE EN ESPACIOS DE 

DISCUSIÓN, PROTESTA Y HASTA 
SOLICITUDES PARTICULARES DE 

ACUERDO A LA GRAN DIVERSIDAD 
DE PROBLEMÁTICAS EDUCATIVAS 
EN CADA ESTADO, QUE SIN DUDA 

SE DEBEN CONSIDERAR, PERO QUE 
ESO VA MÁS ENFOCADO SOBRE UN 
MODELO EDUCATIVO O ASUNTOS 

LABORALES DE CADA SUBSISTEMA.

METÁSTASIS



CONCIENCIA PÚBLICA [Semana del 1 al 7 de Septiembre de 2018] Guadalajara | SEMANARIO
7

[Semana del 1 al 7 de Septiembre de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
6 7

Por Raúl Cantú

Hay quienes ven 
como una locura 
la demolición de 
las Villas Pana-

mericanas, por la pérdida 
económica que consideran 
esto arrastraría, además del 
problema ecológico que 
significaría una plancha de 
cemento sobre poco más de 
ocho hectáreas.

Los que exigen la de-
molición consideran que el 
permitir que éstas sean ha-
bitadas, como interpretan 
que representa la iniciativa 
del presidente municipal de 
Zapopan, Pablo Lemus al 
proponer que se conviertan 
en oficinas de Conacyt, po-
dría ser el principio del final 
de la zona de El Bajío que 
encuadra 1,200 hectáreas.  

CASTIGO A 
DELINCUENTES 
DE CUELLO BLANCO
El presidente del Par-

lamento de Colonias del 
Estado de Jalisco, Alejan-
dro Cárdenas comparte el 
criterio del arquitecto Ser-
gio Peraza de que nunca 
debieron de construirse las 
Villas Panamericanas en la 
zona de El Bajío y recha-
za la propuesta del alcalde 
Pablo Lemus al Presidente 
electo Andrés Manuel Ló-
pez Obrador que las Villas 
se conviertan en sede de 
Conacyt. “Primero, antes de 
pensar en este tipo de inicia-
tivas, se deben deslindar las 
responsabilidades y si hay 
delitos, fincar las penas y 
los créditos que se apliquen 
a los responsables de tantas 
ilegalidades”.

Y en seguida Alejandro 
Cárdenas pregunta: “¿Por 
qué primero premiar a los 
delincuentes ambientales y 
de cuello blanco?”

“Dice Pablo Lemus que 
el Conacyt solo requiere de 
25 mil metros cuadrados de 
oficinas. ¿Cuántas personas 
van a laborar ahí, entre in-
vestigadores, administrati-
vos y operativos, y cuántas 
personas estarán trabajan-
do? ¿En los otros 75 mil 
metros cuántas personas 
estarán trabajando?”

Rechaza el dirigente del 
Parlamento de Colonias la 
expresión de Pablo Lemus 
de marketing “ganar, ganar, 

lajara, por su gran capacidad de infiltración y como área de 
transición entre la ZMG y el área nacional protegida federal 
como es el bosque de La Primavera”, subraya.

LOS 930 DEPARTAMENTOS DE LAS VILLAS
El arquitecto Peraza recuerda que en las Villas Pana-

mericanas se construyeron 930 departamentos en cuatro 
edificios: el edificio 1 de  20 pisos con 158 departamentos; 
el edificio 2 de 6 pisos con 90 departamentos; el edificio 3 
de 6 pisos con 396 departamentos y el edifico 4 de 4 pisos 
con 286 departamentos y el área del desarrollo es de 8.72 
hectáreas con una densidad de 3,720 habitantes y que repre-
senta densidad de habitante por hectárea de 426 personas, 
que sería el impacto de las Villas Panamericana en la zona 
de El Bajío.

Esto contrasta con la densidad actual que el plan parcial 
de uso de suelo existente permite para la zona de El Bajío 
ya que se incrementaría de 15 viviendas por hectárea a 106. 
“La autorización del incremento en las densidades del pro-
yecto “Villa Panamericana” es una modificación ilegal de 
los planes parciales, equiparado el H1-H con el H4-H que 
está prohibido en los ordenamientos urbanos y ecológicos 
y que pasa de 15 viviendas por hectárea a 106”, señala a 

>CAMBIARÍAN A 1,200 HECTÁREAS SU USO DE SUELO

ADVIERTEN AMBIENTALISTAS:
LEGALIZAR VILLAS PANAMERICANAS 
COLAPSARÍA A LA ZONA DE EL BAJÍO

su vez Alejandro Cárdenas, presidente del Parlamento de 
Colonias del Estado de Jalisco.

Alejandro Cárdenas advierte que la alta densidad de 
habitantes del Proyecto Villa Panamericana con 426 habi-
tantes por hectárea, impacta y amenaza al Bosque de La 
Primavera, que además enfrenta las amenazas constantes de 
incendios, tala y deforestación, perturbación y transmisión 
de enfermedades a la flora y fauna, la caza y exterminio 
de la fauna, la introducción de fauna nociva (perros, gatos, 
ratas y otros), y la extracción de plantas y materiales.

Sobre el impacto en las áreas de protección del acuí-
fero de El Bajío, el líder del Parlamento de Colonias, hace 
sus observaciones. El Bajío, precisa, tiene una superficie de 
más de mil hectáreas y forma parte de la cuenca endorreica 
de 27.9 kilómetros cuadrados. “El agua de la lluvia y los 
escurrimientos provenientes de La Primavera no tienen sa-
lida, se infiltran al subsuelo, precisamente en El Bajío, por 
lo que el proyecto privado “Villa Panamericana” con la alta 
densidad de habitantes y viviendas por hectárea eliminan 
las áreas de protección al acuífero, por lo que se pone en 
riesgo la calidad del agua y el nivel del acuífero, ya que con 
los pavimentos y construcciones es inminente la pérdida de 
áreas de filtración, por lo que se agravarán las inundaciones 

El arquitecto Sergio Peraza Segovia advierte las consecuencias de que las Villas Panamericanas se legalicen, ya que abriría la puerta 
para que las 1,200 hectáreas de El Bajío se urbanicen y se asienten más de 400 mil personas en esta zona. 

Con la alta 
densidad de 
vivienda y los 
pavimentos, se 
impermeabili-
zan las áreas 
de infiltración 
y cuerpos de 
agua, perdiendo 
la capacidad de 
recarga hidroló-
gica y poniendo 
en riesgo el vo-
lumen y calidad 
del acuífero, así 
como la integri-
dad de los ac-
tuales y futuros 
pobladores y sus 
construcciones 
por las inundaci-
nes”.

ARQUITECTO 
SERGIO PERAZA/ 

CIUDADANO 
CRÍTICO DE LA 

COLONIA RANCHO 
CONTENTO

ganar”, porque ganan los inversionistas que cometieron 
delitos ambientales cuando construyeron en un área donde 
estaba prohibido realizar ese tipo de construcciones, en de-
trimento de todos los que habitamos la zona metropolitana 
de Guadalajara.

Rechaza de la misma forma la aseveración del alcalde 
de Zapopan que considera que demoler las Villas Paname-
ricanas impacte más a la zona de El Bajío. “Más bien, el 
permitir que éstas sean utilizadas, abre la puerta para que se 
llene de construcciones la zona de El Bajío con otro tipo de 
densidad”, añadió.

EL DERECHO DE EQUIDAD SE IMPONDRÍA
Con la autorización de las densidades para el proyecto 

“Villa Panamericana” y el derecho de “equidad” que asis-
te a los propietarios de predios colindantes, se impactarían 
las 1,200 hectáreas de El Bajío, fomentando los cambios 
de uso de suelos y el asentamientos de una población en 
los próximos años entre 400 mil y 500 mil personas, y la 
circulación de 100 mil vehículos, considerando uno por 
cada 4 personas por unidad, hace notar el arquitecto Sergio 
Peraza Segovia, quien vive en el fraccionamiento Rancho 
Contento y por la vía jurídica ha luchado, primero, con-

EL DILEMA DE DEMOLER  LAS VILLAS PANAMERICANAS

tra la construcción de las Villas Panamericanas, y después, 
porque sean demolidas, toda vez que se perderían las áreas 
de transición entre el Bosque de La Primavera y la Zona 
Metropolitana de Guadalajara.

La autorización del incremento en las densidades del 
proyecto de la “Villa Panamericana es una modificación 
ilegal de los planes parciales, equiparado al uso de suelo 
H4-H prohibido en los ordenamientos urbanos y ecológi-
cos, apunta el arquitecto Peraza Segovia, quien es también 
constructor.

“A través de la ley es procedente la anulación del con-
trato de las Villas Panamericanas, para evitar que políticos 
y empresarios se enriquezcan con los recursos de los tra-
bajadores y para ello es necesario que los ciudadanos y la 
opinión pública conozcan las irregularidades que existen y 
no permitan que se urbanice la zona para crear negocios 
privados con los recursos de los servidores  públicos”.

El vecino de Rancho Contento, apunta con firmeza que 
un problema muy delicado es la urbanización de la zona de 
El Bajío, toda vez que 100 mil vehículos que podrían circu-
lar si se aprueba este ecocidio, colapsarán las arterias. “El 
Bajío es una cuenca de 1,200 hectáreas, que tiene alto valor 
hídrico y ambiental para la Zona Metropolitana de Guada-

El presidente del Parlamento de Colonias del Estado de Jalisco, 
Alejandro Cárdenas, pide castigo para “los delincuentes de 
cuello blanco que cometieron delito ambiental, antes de ser 
premiados”.   

Dice Pablo Lemus que el Conacyt solo requiere de 25 mil metros cuadra-
dos de oficinas. ¿Cuántas personas van a laborar ahí, entre investigadores, 
administrativos y operativos, y cuántas personas estarán trabajando? ¿En 
los otros 75 mil metros cuántas personas estarán trabajando?”.

ALEJANDRO CÁRDENAS / 
PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE 

COLONIAS DEL ESTADO DE JALISCO.

del área y la contaminación de las aguas superficiales y las 
subterráneas”.

El arquitecto Sergio Peraza, asegura que con las altas 
densidades de viviendas se desvían los cauces de los arro-
yos poniendo en riesgo a los futuros pobladores, las cons-
trucciones y el acuífero. “Con la alta densidad de vivienda 
y los pavimentos, se impermeabilizan las áreas de infiltra-
ción y cuerpos de agua, perdiendo la capacidad de recarga 
hidrológica y poniendo en riesgo el volumen y calidad del 
acuífero, así como la integridad de los actuales y futuros po-
bladores y sus construcciones por las inundacines”, agrega. 

De la misma forma, advierte que con las altas densida-
des de población y vivienda de El Bajío se pone en riesgo 
el volumen y calidad del agua endorreica de El Bajío, así 
como las cuencas de Colomos y Atemajac, de donde se 
abastecen de agua las colonias de Zapopan y del poniente 
de Guadalajara. 

Con la alta densidad de vivienda de este proyecto pri-
vado de Villa Panamericana se modifican y desvían cau-
ces, se pierden áreas de infiltración, se abaten los niveles 
de acuíferos y se infiltra el agua de forma puntual (pozos de 
absorción), la sismicidad de la zona y el tipo de suelo areno-
so y poco consolidado, pueden devenir en la formación de 
grietas, con lo que se pondría en riesgo la integridad física 
de los habitantes y las edificaciones.

Las características topográficas y climatológicas de 
El Bajío, generan inversiones térmicas por las mañanas 
y tardes la mayor parte del año, normalmente se observa 
neblina, “pero una vez desarrollada la zona con 300 mil 
habitantes o más, lo que veremos será smog producto de 
las emanaciones de miles de automóviles y habitantes. Una 
parte del smog se disipará, otra será aspirado por los pobla-
dores como sucedió el pasado 38 de enero, y otra parte se 
asentará y cuando llueva se infiltrará al subsuelo, contami-
nando el acuífero con carcinógenos producto de hidrocar-
buros”, advierte el arquitecto Sergio Peraza.

Con las densidades autorizadas en el proyecto Villa 
Panamericana y el derecho de igualdad para los predios 
colindantes, la estructura vial interna de la zona de El Ba-
jío, se verá colapsada, ya que no se tienen derechos de vía 
liberados por las densidades propuestas y actualmente sólo 
tiene la salida hacia la Carretera a Nogales, la cual ya está 
saturada y con el tráfico que genere la Villa y otros desa-
rrollos, la estructura vial interna estará colapsada la mayor 
parte del día”.

Finalmente tanto el arquitecto Sergio Peraza como el 
dirigente del Parlamento de Colonias demandan que se las 
Villas Panamericanas sean demolidas y se suspendan las 
urbanizaciones y edificaciones, para que una institución de 
reconocido prestigio realice estudios hidrológicos y am-
bientales de El Bajío y las demás áreas que colinden al Bos-
que de La Primavera y se pueda declarar como área natural 
protegida de carácter hidrológico. 
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Por Diego Morales

Ante el desastre que hubo en el municipio lo 
cual lo llevó a estar en los reflectores de todo 
el estado por la mala administración que está 
por concluir, en Villa Corona se respira un aire 

de esperanza, asegura su presidente municipal electo, 
Luis René Ruelas Ortega.

El alcalde electo es administrador de empresas, tiene 
30 años de edad, llegó al cargo por la vía independien-
te, lo cual le genera una responsabilidad mayor, pues la 
gente respondió y ahora su misión es estar a la altura de 
las expectativas y explotar el potencial que tiene Villa 
Corona.

“Ahorita Villa Corona respira un aire de esperanza. 
Nos da mucho gusto, pero nos genera una enorme res-
ponsabilidad. La gente respondió de una manera buena 
hacia la candidatura independiente, ahora la gran respon-
sabilidad es no fallarles. Fue muy dura la tarea, ahí están 
los resultados, solamente ganamos dos alcaldes, se ve 
que no es nada fácil poderlo lograr”.

El camino fue largo, lleno de obstáculos como lo 
vivieron todos los candidatos independientes. Por esto, 
Luis René Ruelas señala que estuvo a punto de no darse 
la candidatura, sin embargo, todo se dio para que tome 
protesta el 1 de octubre como alcalde de Villa Corona.

“Yo sentí más difícil el registro, el primer filtro, un 
procedimiento difícil. La candidatura la logramos re-
gistrar de milagro, si bien no eran tantos requisitos, una 
cuenta bancaria, la asociación civil y registrarte en ha-
cienda, pero los tiempos fueron cortos para lograrlo, so-
bre todo la cuenta bancaria, di mil vueltas a la institución 
bancaria, me pude registrar, fue de milagro. Fue difícil, 
el tema de las firmas por ser un municipio pequeño no 
representó conflicto para nosotros, ya lo demás fue más 
fácil”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Es una responsabilidad que tienes, en el 

escenario nacional fueron pocos y en Jalisco solo dos 
independientes ganaron. ¿Buscarás respaldarte en al-
guna organización para seguir el tema independiente?

Respuesta. La idea es seguir como independiente, 
hemos tenido acercamientos con MORENA o con MC, 
la primer insinuación es quererte jalar con ellos, pero se-
ría engañar a las personas, nos eligieron de manera inde-
pendiente, fue una de nuestras banderas no pertenecer a 
un partido político, querer demostrar que los ciudadanos 
podemos gobernar sin necesidad de algún color y lo se-
guiremos haciendo de esa manera.

P. ¿Tu planilla traía funcionarios integrantes de 
otros partidos?

R. Sí, trae a una persona que había sido secretario 
general hace 12 años con el Partido Verde y algunos que 
habían militado en partidos pero sin tener ningún puesto.

“NOSOTROS NO PROMETIMOS NADA”
P. ¿Qué les prometiste a los ciudadanos?
R.  Al iniciar la candidatura mucha gente nos subesti-

mó, no creía en nosotros, pero poco a poco fue tomando 
fuerza. Nosotros no prometimos nada, solo trabajar. Bá-
sicamente nuestras propuestas son funciones que el mu-
nicipio tiene que satisfacer a la población. No tenemos 
compromiso con nadie, tenemos una libertad absoluta de 
elegir a quien queramos, capaces, con perfil y no perso-
nas que por algún compromiso tengamos que poner ahí.

P. ¿Van a cambiar a todos los que trabajan en el 
ayuntamiento?

R.  No, es imposible, nos meteríamos en muchas li-
quidaciones, actualmente es uno de los problemas que 
nos van a heredar los laudos, son cerca de 70 laudos que 
tenemos que estar negociando y darle seguimiento. Hay 
personas buenas que hacen bien su trabajo, se van a que-
dar, los que no lo hagan bien ya veremos qué hacer pero 
lo analizaremos caso por caso.

Por Diego Morales

Convertir un 
error histórico 
en un vocacio-
namiento para 

la ciudad, recuperar los 
recursos invertidos por 
el gobierno de Jalisco y 
los trabajadores al ser-
vicio del estado y evitar 
un daño ecológico mayor 
en la Zona del Bajío, son 
los motivos por los cuales 
el alcalde de Zapopan, 
Pablo Lemus Navarro, 
gestiona que se insta-
le el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología 
(CONACyT) en las Villas 
Panamericanas.

El tema, que será un 
proceso nada sencillo, 
que requerirá tiempo, es-
fuerzo y una mesa de aná-
lisis crítico,  no está re-
lacionado a los negocios 
inmobiliarios como se le 
ha cuestionado, por ello, 
Pablo Lemus asegura: 
mientras él sea alcalde, 
las Villas no tendrán alta 
densidad ni serán casas 
habitación.

“Algunas de las cues-
tiones que estamos rea-
lizando son los metros 
cuadrados necesarios de 
oficina que requerirían 
para el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología. 
Los cálculos en este mo-
mento son alrededor de 
25 mil metros cuadrados 
los que se requieren en el 
edificio”. 

“Siempre he hablado 
de esta relación de ganar 
ganar porque estos 25 
mil metros cuadrados si 
los multiplicamos por el 
costo de la construcción, 
más el terreno podríamos 
hablar que la construc-
ción de este nuevo edifi-
cio en La Paz, BC, como 
está planteado le costaría 
al gobierno federal alre-
dedor de 600 millones de 
pesos, en el caso de ir a 
la Villa Panamericana se 
ahorraría este recurso y 
va directamente en el dis-
curso que ha seguido el 
presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador 
sobre la austeridad”.

Subraya: “Será un pro-
yecto importante para la 
transformación de la vida 
pública en la economía 
no solamente de Zapopan 

> ALCALDE ELECTO INDEPENDIENTE DE VILLA CORONA>RECHAZA QUE CAMBIE USO DE SUELO EN LA ZONA

REGRESA LA ESPERANZA DE UN 
BUEN GOBIERNO A VILLA CORONA

PABLO LEMUS:
VILLA PANAMERICANA NUNCA DEBIÓ 
CONSTRUIRSE EN ZONA DE EL BAJÍO

Luis René Ruelas, alcalde electo independiente de Villa Corona, 
señala que ha recibido invitaciones a integrarse a partidos políti-
cos, pero su intención es continuar de independiente.

El presidente municipal de Zapopan, Pablo Lemus, argumenta y 
defiende su propuesta de que las Villas Panamericanas, repre-
senta una excelente alternativa para que Conacyt se establezca.

RENÉ RUELAS ORTEGA/ LA ENTREVISTADEFIENDE SU PROPUESTA CONACYT EN ZAPOPAN

 ¿QUIÉN ES RENÉ RUELAS?
“Soy el primogénito de un matrimonio en Villa Coro-
na, acabo de cumplir 30 años de edad, soy licenciado 
en administración de empresas por la Universidad de 
Guadalajara. Siempre trabajé en la iniciativa privada 
en la hotelería, desde chico me ha gustado mucho la 
historia, presumir mi pueblo, sus atractivos, ser un em-
bajador de Villa Corona”.
 

P. ¿Cómo está conformada tu planilla?
R.  Somos 7 propietarios y los mismos suplentes; eso 

fue importante para lograr el triunfo, una planilla que tu-
viera la representación de la mayor parte de la localidad, 
rangos de edad, que no fueran solo personas jóvenes sino 
personas con experiencia, dentro de la planilla hay un mé-
dico, un abogado, una persona con doctorado en derecho, 
una maestra jubilada, una maestra en artes escénicas, un 
ama de casa y su servidor”.

P. ¿Ya tienes la integración de tu gabinete?
R. Dentro de la campaña dijimos que sería netamen-

te personas del municipio. En el municipio carecemos 
de fuentes de empleo, ahorita casi la mayoría de pues-
tos altos del ayuntamiento son personas de Guadalajara, 
cuando personas del municipio perfectamente podrían 
desempeñar esas funciones, vamos a cumplir lo que pro-
metimos en campaña, será gente del municipio, ya lo hici-
mos desde la campaña, la mente creativa de campaña fue 
gente del municipio, desde ahí quisimos dar ese mensaje, 
la gente de ahí puede hacer las cosas.

EL INE LES DIO 1,099 PESOS Y SE LO REGRESARON
P. ¿Recibieron mucho dinero en campaña?
R. Nos dieron mil noventa y nueve pesos en cheque, 

con un montón de trámites para que te lo dieran. No alcan-
za para nada, para 20 playeras cuando mucho. Nosotros lo 
regresamos, no estábamos utilizando un solo peso de los 
impuestos de las personas. Nosotros reportamos 53 mil 

sino de toda la Zona Metropolitana de Guadalajara. Lo 
digo claramente, la Villa Panamericana nunca se debió 
haber construido en la zona del Bajío; segunda cosa, 
no estamos proponiendo un perdón ni olvido, es decir, 
si hubo un delito en la construcción de la Villa Pana-
mericana que se continúe, lo que estamos proponiendo 
adicional a las ventajas de la austeridad del gobierno fe-
deral, de la vocación de ciencia y tecnología para toda la 
ciudad, proponemos un tercer punto que es cuidar todo 
el entorno de la Villa Panamericana y que los recursos 
invertidos del gobierno de Jalisco y de los trabajadores 
al servicio del estado se puedan recuperar”.

Pregunta. ¿Cómo le harán con la avalancha que 
hay de amparos?

Respuesta. Los amparos que se tienen en este mo-
mento y además algunos de ellos tienen mucha razón de 
ser, son para evitar que la Villa Panamericana se con-
vierta en un negocio inmobiliario, es decir, pensemos 
en un departamento donde viven cuatro personas, que 
estos habitantes están aproximadamente entre 10 y 14 
horas del departamento, el uso es súper intensivo, de 
lo contrario, con una densidad de baja densidad como 
se propone para la Villa Panamericana, no tendríamos 
esas afectaciones al subsuelo ni al entorno. Esto quiere 

pesos, gastamos menos, pero muchas cosas había que po-
nerle un valor, nuestra campaña fue creativa, sin papel, 
sin folletos, sin lonas, nosotros hicimos las banderas, no-
sotros pintamos las bardas.

P. ¿Le entras a la alcaldía pensando en la reelec-
ción?

R. Eso lo van a decidir las mismas personas, si los 
habitantes del municipio están contentos con nuestra ad-
ministración y ellos mismos lo piden, sin problema. Pero 
si no es así, pues no, hasta ahí llegará nuestra carrera.

SALUD Y SERVICIOS PÚBLICOS, DEMANDA
P. ¿Cuáles son los principales problemas de Villa 

Corona?
R. Ahora en la campaña nosotros hicimos una encues-

ta para conocer las necesidades de la población, el primer 
lugar es la salud lo que más le pedía la gente, también los 
servicios públicos municipales, por ejemplo hay calles 
que están intransitables, corren por las calles los drena-
jes, hay colonias sin energía eléctrica, la recolección de 
basura hubo una época que duró 2 semanas sin pasar, la 
gente nos pide mucho el tema de servicios públicos.

P. ¿En presupuestos cómo andan?
R. El presupuesto del municipio son alrededor de 62 

millones al año, que una gran parte se va en nómina y en 
energía eléctrica, queda poco para hacer otras cosas. Algo 
que creíamos que iba a haber mucha deuda pero al pare-
cer no lo hay tanto en comparación a otros municipios.

NO HA HABLADO CON ALFARO
P. ¿Ya te sentaste a hablar con Enrique Alfaro? 

Parece que tienen una desventaja, un alcalde electo 
independiente no tiene una bancada que gestione re-
cursos…

R.  No, aún no, hemos estado buscando la reunión, ya 
tenemos gente trabajando en ello, pero no se ha concre-
tado la misma. Definitivamente las participaciones que 
llegan son para nómina, luz eléctrica y algunas otras co-
sas, es necesario bajar los programas que tanto gobierno 
federal como estatal ofrecen, ya nos acercamos, tenemos 
reuniones con diputados locales del distrito 17 de MC, 
estamos buscando reunirnos, la ventaja de ser indepen-
dientes es que podemos hablar con todos sin ningún pro-
blema de color, ya estamos buscando tener contactos con 
todas las fracciones que tendrán representatividad en el 
congreso.

P. ¿Qué hacen en Villa Corona? ¿De qué vive la 
población?

R.  La agricultura es una parte importante, el culti-
vo de la caña y del maíz, otro tema son los servicios, el 
tema de los balnearios mucha gente vive del turismo que 
también no se ha explotado como debiera, otra parte de 
la población viene hasta Guadalajara, a las maquiladoras, 
las empresas, al puerto seco, son las principales fuentes 
de ingreso en el municipio”.

P. ¿Qué piensas hacer al respecto?
R. Yo estudié administración, siempre he estado en 

hotelería, se le puede sacar jugo al municipio, estamos a 
media hora de Guadalajara, perfectamente puede servir 
para una persona que quiere un fin de semana relajarse de 
la vida ajetreada de la ciudad, tenemos varios atractivos, 
tradiciones que podemos explotar perfectamente.

decir que los amparos que se tienen no tendrían objeto 
de ser porque la Villa no se utilizaría para la vivienda, 
lo he dejado claro, nunca como presidente municipal 
permitiré que la Villa Panamericana se convierta en 
un negocio inmobiliario, sí queremos un desarrollo de 
bajo impacto. Otra cosa importante, he escuchado dis-
tintas opiniones y las respeto entorno a la posibilidad 
que las Villas Panamericanas mejor se derrumben para 
conservar las situaciones de medio ambiente, nunca se 
debió haber construido ahí, pero hoy tiene una platafor-
ma de concreto en alrededor 8 hectáreas, pero son más 
de 100 mil metros cuadrados construidos, imaginen el 
impacto ambiental que tendría derrumbar la Villa y que 
todo ese escombro cayera a los alrededores, la plancha 
de concreto aseguro que no volverá a crecer un árbol 
ahí, las afectaciones ya están dadas pero derrumbándo-
lo sería peor.

P. ¿Cómo proteger lo que se estima son mil hec-
táreas de la zona de El Bajío, que son una recarga 
importante de acuíferos de la metrópoli? 

R. Si revisas los planes parciales vigentes en la 
zona del Bajío, aquellos polémicos que se aprobaron 
en el último día del presidente municipal Vielma, lo 
que hacen es proteger la zona, por eso se ha evitado el 
desarrollo masivo en toda la zona, es decir, lo que no-
sotros proponemos es que venga el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología, esto no implica que pudiera 
darse una urbanización en la zona, por el contrario, lo 
que queremos es preservar a través de la protección de 
estos planes parciales de desarrollo la zona del Bajío, 
estos planes proponen que la mayor parte del entorno 
del Bajío se quede como área verde de protección na-
tural a los mantos acuíferos y así seguirá siendo, no 
tengo la intención que nada dañe el entorno ecológico 
y esto habrá que estarlo cuidando en administraciones 
para que no vaya a llegar un alcalde a convertir la zona 
en Andares, no es lo que queremos hacer, por el con-
trario, queremos un desarrollo sustentable. Si logramos 
el objetivo de ser la sede de ciencia y tecnología en el 
país vamos a lograr un clúster que va a cambiar radi-
calmente la economía de todo Jalisco, es una relación 
ganar ganar para todos.

P. Aceptando que CONACYT acepte la propues-
ta, ¿en cuánto tiempo se resolverían los problemas 
jurídicos presentados en diversos tribunales?

R. Lo más importante una vez que se de esta de-
cisión que espero sea favorable, lo que tenemos que 
hacer es sentarnos entre todas las partes relacionadas, 
las personas que tienen algunos amparos, el gobierno 
federal, estatal y municipal, para buscar los esquemas, 
que ya los tenemos con la vía que vamos a proponer 
para quitar estos amparos y suspensiones, lo primero 
que tenemos que mostrar todos es una buena voluntad, 
creo que el hecho que el Consejo Nacional de Ciencia 
y  Tecnología es un punto que nos puede unir a todos 
nosotros, encontremos donde coincidimos, evitando di-
ferencia, ponernos a trabajar en este gran proyecto para 
la ciudad.

P. ¿Qué objetivo persigue en sí el ayuntamiento 
para hacer esta propuesta?

R. Son tres: El convertir un error histórico de la 
construcción de la Villa Panamericana en un lugar in-
adecuado para convertirlo en una oportunidad de vo-
cacionamiento para la ciudad; segundo, recuperar los 
recursos invertidos del gobierno del Estado y los tra-
bajadores al servicio del estado, solamente de estas dos 
partes hablamos de mil 300 millones de pesos traídos 
a valor presente; la tercera cosa importante, que esto 
no vaya a ocasionar un desarrollo masivo en todas las 
zonas sino una protección al medio ambiente. Si viene 
el CONACYT ningún alcalde tendrá la posibilidad de 
hacer las Villas un negocio inmobiliario.

Lo digo clara-
mente, la Villa 
Panamericana 
nunca se debió 
haber construido 
en la zona del 
Bajío; segunda 
cosa, no esta-
mos proponien-
do un perdón ni 
olvido, es decir, 
si hubo un delito 
en la construc-
ción de la Villa 
Panamericana 
que se conti-
núe”.

PABLO LEMUS/
ALCALDE DE 

ZAPOPAN
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EU SUBSIDIA AL CAMPO
“El campo de Estados Unidos está mucho más tecnificado, 
se les olvidó que Estados Unidos y casi todos los países 
desarrollados tienen una política de subsidio al campo, 
tienen políticas agrarias donde no los dejan completa-
mente al libre mercado”.

DIVIDE Y VENCERÁS
“A mí me parece que la estrategia del presidente Trump es 
tener dos acuerdos, me parece que la estrategia política 
es ‘divide y vencerás’ y el debate teórico y académico está 
entre precisamente hacer tratados bilaterales o volver a 
revisar el multilateralismo”.

DIVERSIFICAR SU MERCADO
“México tiene que diversificar su comercio, es decir si la apuesta sigue por el libre 
comercio, evidentemente tiene que buscar socios que no estén buscando el proteccio-
nismo como una política comercial. Estados Unidos está amenazando al mundo fuerte-
mente con aranceles, y agarró parejo, el arancel al acero fue para todos”.

NO DEPENDER DE UN SOLO TRATADO
“Lo que le falta a México es no depender tanto de un solo tratado, si está en la Organi-
zación Mundial del Comercio (OMC), si tiene lazos con Centroamérica, con América del 
Sur tiene oportunidades de negocios, si tiene un tratado con Europa, si tiene un tratado 
con Japón, lo que tiene que empezar a hacer es buscar nuevos socios”.

Por Mario Ávila

Durante un cuarto 
de siglo México 
ha sido impacta-
do, para bien y 

para mal, por los efectos del 
Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte, que 
si bien ha generado fuen-
tes de empleo, éste ha sido 
esencialmente trabajo de 
manufactura mal pagado 
y se ha concentrado en las 
ciudades y no en el campo; 
ha atraído inversión, pero 
solo en el de la industria de 
la manufactura, la electróni-
ca y la automotriz; en tanto 
que esta política económica 
ha causado que se profun-
dice la desigualad social y 
que más de 50 millones de 
mexicanos se encuentren en 
situación de pobreza.

La firma del Tratado de 
Libre Comercio de América 
del Norte se dio el 17 de di-
ciembre de 1992 y su entra-
da en vigor fue el 1 de enero 
de 1994, un cuarto de siglo 
después se renegocia solo de 
manera bilateral con Esta-
dos Unidos, marginando en 
las negociaciones a Canadá, 
con la lógica de poderoso, 
de “divide y vencerás”.

De las deudas que ha 
dejado el TLCAN desde 
cinco lustros atrás, las con-
secuencias de haber firma-
do, los engaños que se han 
padecido, las promesas in-
cumplidas y de los ases que 
se ocultan bajo la manga, es 
decir de las letras chiquitas 
del Tratado, habló para los 
lectores del semanario Con-
ciencia Pública, la doctora 
María del Rosario Cervan-
tes Martínez, investigadora 
del centro Universitario de 
Ciencias Económico Admi-
nistrativas de la UdeG.

Como experta en eco-
nomía, Cervantes Martínez 
habló a profundidad de la 
necesidad de poner especial 
atención a las condiciones 
laborales, ya que en su opi-
nión los tratados se negocian 
con la retórica del empleo, 
pero con la única intención 

cipantes y eso es porque se fueron cambiando mucho los 
procesos productivos. Se debe admitir que un rival fuerte 
para los tres países, Estados Unidos, México y Canadá, fue 
China, en realidad hacia el final del periodo fue China quien 
atrajo más inversiones, donde se generaron más empleos 
con un sistema económico distinto al de México, Canadá 
y Estados Unidos, por si fuera poco los trabajadores chinos 
tienden a ganar más todavía y por ahí en el debate, al menos 
en los medios de comunicación, no se habla nada de eso.

P.  ¿No es un pastel que se comen entre tres?
R.  Yo creo que eso es porque tienen un gran competi-

dor que no se ha considerado dentro del tratado, el cuarto 
miembro del TLCAN es China y no se ha hablado de si se 
va o no a reconfigurar, están cerrándose las negociaciones 
bilaterales porque no se quiere reconocer abiertamente que 
si Estados Unidos perdió muchos empleos, es porque no 
solamente mucha de su producción se mudaron a México, 
sino que en los últimos años también muchas de las inver-
siones se mudaron a China.

“HAY QUE RECONOCER QUE SE GENERÓ TRABAJO”
P. ¿El perdedor fue el campo?, se pensaba que se fre-

naría la migración y la pobreza y al contrario se incre-
mentó notablemente.

R.  Para México en mi opinión este tratado no arrojó 
los resultados esperados desde hace más de 20 años, pero 
tampoco podemos decir que fueron pésimos, hay que reco-
nocer que al menos se generó trabajo y hay que reconocer 
el valor social del trabajo, es innegable; pero también hay 
que reconocer que el TLCAN sí dejó bastantes puestos de 
trabajo remunerados, no son los mejores puestos de trabajo 
en términos de condiciones y de ingreso. Y por lo que toca 
al campo, yo creo que la zona rural tuvo una doble afecta-
ción, una combinación de política comercial, con una mala 
política agrícola; mi profesor que me daba la materia de 
economía internacional allá por los años 97-98 decía que 
el TLCAN estaba muy bien diseñado para proteger a los 
sectores vulnerables, o sea las cláusulas específicas para el 
sector agrícola preveían proteger al sector durante muchos 
años de la competencia de Estados Unidos porque no tenían 
condiciones para competir.

P. ¿Cosa que no se cumplió?
R.  El campo de Estados Unidos está mucho más tec-

nificado, se les olvidó que Estados Unidos y casi todos los 
países desarrollados tienen una política de subsidio al cam-
po, tienen políticas agrarias donde no los dejan completa-
mente al libre mercado; entonces lo que falló en México 
no fue que el TLCAN haya afectado al campo, sino que se 
abandonó la política interna de apoyo al campo que es ne-
cesaria en todos los países desarrollados, en donde se sigue 
protegiendo al campo porque no tiene las mismas caracte-
rísticas económicas que un sector manufacturero. 

P. ¿En empleo que se generó durante el TLC solo fue 
para el pavimento, no para las zonas rurales?

R.  Sí. Básicamente es manufacturero.

LA AUTONOMÍA QUE GANÓ EL BANCO DE MÉXICO
P. ¿La renegociación del Tratado en un sexenio que 

va de salida, es sano?
R.  De esa parte de la cuestión política no estoy muy 

bien informada, pero lo que yo sí sé es que desde que co-
menzaron las reformas estructurales en México, se dise-
ñaron en el país políticas que trascendieron los sexenios y 
como ejemplo se puede tomar muy claramente al Banco 
de México que ganó una autonomía transexenal y tiene un 
diseño orgánico de tal manera que no importa quien esté de 
presidente, el Banco de México tiene un mandato; con mu-
chas leyes en torno a política económica se trató de hacer 
lo mismo, entonces el tratado tenía una vigencia de revisión 
a la hora de firmarse, de tal forma que es independiente del 
cambio de gobierno, ésta lleva su propio calendario y yo 
me imagino que a nivel de Derecho en México al trata-
do se le da un carácter constitucional para que trascienda 
a los gobiernos, es decir no importa que vaya saliendo un 
gobierno y vaya entrando otro, si se tiene que revisar, se 
revisa, porque se pone por encima una continuidad de po-

>SE DEBE PONER ATENCIÓN A “LAS LETRAS CHIQUITAS”

TLCAN GENERA EMPLEO, PERO MAL
PAGADO Y MERMA CALIDAD DE VIDA

En opinión de la Dra. María del Rosario Cervantes Martínez, inves-
tigadora del CUCEA, se debe poner especial atención a las “letras 
chiquitas” del acuerdo, que es donde se ocultan las grandes 
desventajas del tratado, como el deterioro del medio ambiente.

Durante estos 
más de 20 años 
hay cosas que 
han cambiado 
en la economía 
mundial, prin-
cipalmente el 
ingreso de China 
a la OMC re-
configuró todos 
los procesos y 
hay trabajos de 
investigación 
que advierten 
de como China 
entra al TLC de 
América del Nor-
te proveyendo 
insumos tanto 
para EU como 
para México y 
Canadá”.

DRA. MARÍA DEL 
ROSARIO 

CERVANTES 
MARTÍNEZ/

INVESTIGADORA 
DEL CUCEA

EL ANÁLISIS DE LA INVESTIGADORA ROSARIO CERVANTES MARTÍNEZ

de obtener ganancias, sin importar las pésimas condiciones 
salariales para los trabajadores.

Pero también especificó que muy diferente sería el tema 
de la inversión, es decir hasta ahora el tratado solo nos ha 
dejado la llegada de inversiones especificas para la genera-
ción de productos de exportación, llevándose las ganancias 
al extranjero y dejando sólo en México el empleo mal pa-
gado.

Así transcurrió la entrevista con la académica María del 
Rosario Cervantes Martínez, en su cubículo en el edificio 
K del CUCEA:

CHINA, EL CUARTO INVITADO DEL TLCAN
Pregunta.  ¿Qué balance podemos hacer de la heren-

cia de más de dos décadas del TLCAN? 
Respuesta. El TLC generó bastante empleo en estas 

más de 2 décadas según lo dicen prácticamente todos los 
estudios, sin embargo un dato importante es que también 
durante todo este período el tipo de trabajo que se generó 
en México fue principalmente trabajo de baja calificación 
y de bajos salarios y durante este mismo período se abrió 
la brecha de la desigualdad salarial entre los trabajadores 
altamente capacitados de Estados Unidos, los de Canadá y 

los de baja capacitación de México. 
El lado negativo lo hemos asociado a problemas de des-

igualdad en la distribución del ingreso, algo contrario a lo 
que se esperaba, ya que originalmente se esperaba que el 
TLC generara más empleo en México y que al demandarse 
más empleo de menos calificación, este tipo de empleo fue-
ra mejor remunerado. Y sí, aumentan un poco las remune-
raciones, porque por lo general todos los salarios tienden a 
aumentar, pero no se cierran las brechas y no se distribuyen 
los efectos al resto de la economía, precisamente porque los 
salarios son muy bajos y por lo tanto la demanda de produc-
tos y servicios es poca.

P. ¿El mundo es diferente en estas más de dos déca-
das?

R. Sí claro. Durante estos más de 20 años hay cosas que 
han cambiado en la economía mundial, principalmente el 
ingreso de China a la Organización Mundial del Comercio 
(OMC) reconfiguró todos los procesos y hay trabajos de in-
vestigación que advierten de como China entra al TLC de 
América del Norte proveyendo insumos tanto para Estados 
Unidos como para México y Canadá, y al final de estos úl-
timos años, es decir alrededor del 2011 el resto del mundo 
ya ganaba más por el TLCAN que los mismo países parti-

lítica económica, esa fue la visión desde finales de los 80’s 
que el cambio de modelo económico debería de prevalecer 
para siempre, independientemente de quien estuviera en el 
poder. 

AL PODEROSO LE FUNCIONA EL “DIVIDE Y VENCERÁS”
P.  Al margen de los detalles que vayan a anunciar en 

los próximos días sobre el resultado de las negociacio-
nes y del contenido de los acuerdos, ¿qué hacía falta?, 
¿cómo saldría ganando México en esta renegociación?

R.  Hay que ver qué se acordó con Estados Unidos y 
qué pudiera aportar Canadá, pero a mí me parece que la 
estrategia del presidente Trump es tener dos acuerdos, me 
parece que la estrategia política es ‘divide y vencerás’ y el 
debate teórico y académico está entre precisamente hacer 
tratados bilaterales o volver a revisar el multilateralismo.

P. ¿Qué es más importante, inversión, empleo o índi-
ce de exportación?

R.  De lo que yo sé, de lo que yo sí estudio, es que no 
son tan relevantes los tratados para el comercio, como lo 
son para las inversiones. Entonces lo que yo siento es que 
Estados Unidos lo que está buscando es que si sus inversio-
nes se quedan en México, se garanticen ciertas condiciones, 
porque la amenaza en el sector automotriz es que hay un 
proceso de cambio tecnológico que permitiría a Estados 
Unidos retomar la producción de automóviles, porque hoy 
todo se puede hacer con robots, entonces por eso prefiere 
negociar por separado con México. Con Canadá no nego-
cia igual porque Canadá no le ofrece mano de obra barata, 
Canadá le puede hacer los procesos con la tecnología más 
desarrollada.

DIVERSIFICAR EL COMERCIO
P.  Entonces para México ¿cuál sería el mejor esce-

nario, independientemente de lo que hayan acordado 
con Estados Unidos?

R.  México tiene que diversificar su comercio, es de-
cir si la apuesta sigue por el libre comercio, evidentemente 
tiene que buscar socios que no estén buscando el proteccio-
nismo como una política comercial. Estados Unidos está 
amenazando al mundo fuertemente con aranceles, y agarró 
parejo, el arancel al acero fue para todos; Estados Unidos 
toma medidas unilaterales, México tiene que voltear a ver 
al resto del mundo; México tenía como 11 tratados de libre 
comercio ya firmados de los cuales no sabemos práctica-
mente nada, porque el comercio de México sigue centrado 
con Estados y con Canadá.

P.  Los huevos en una sola canasta…
R. En efecto. Lo que le falta a México es no depender 

tanto de un solo tratado, si está en la Organización Mundial 
del Comercio (OMC), si tiene lazos con Centroamérica, con 
América del Sur tiene oportunidades de negocios, si tiene 
un tratado con Europa, si tiene un tratado con Japón, lo que 
tiene que empezar a hacer es buscar nuevos socios. Pero de 
ahí me regreso a la cuestión de las inversiones, el modelo de 
exportación de México ha estado basado principalmente en 
inversiones que hicieron desde Estados Unidos, entonces 
qué vamos a exportar, eso es lo que se pregunta; el 60 o 
70% de las manufacturas en México, en promedio en los 
últimos años, provenían de dos sectores de la manufactura: 
electrónica y automotriz. La mayoría de esas exportaciones 
se dan porque hubo inversión de compañías extranjeras que 
dijeron aquí producimos y desde aquí exportamos; enton-
ces la apuesta es, o atraer más inversiones de otros países 
para de ahí exportar o buscar mercados donde podamos 
exportar lo que aquí se produce, independientemente de la 
inversión extranjera que llegue. Son problemas mezclados 
que en el caso de México con su Tratado de Libre Comercio 
con América del Norte, fue en el sentido de que querían 
invertir en nuestro país, para desde aquí exportar, ellos ga-
naban dinero y nosotros ganábamos solo empleos.

P. ¿Hacia dónde poner los ojos de manera preferen-
te, hacia América latina, Europa, Asia? 

R.  Hay un principio que revisamos en teoría econó-
mica, que es la diversificación como una forma de reducir 
los riesgos, entonces organismos como la Cepal están pro-
poniendo que América Latina se convierta en una región 
donde la integración económica sea más pareja y más justa, 
es decir crear cadenas productivas dentro de la región; el 
proteccionismo no es una opción porque nunca puedes re-
gresar al pasado como si nada, yo vería como una política 
comercial integral, una política que emparejara el desarro-
llo científico, tecnológico y educativo del país, con la diver-
sificación de mercados.

P. ¿Es vital poner especial atención a las ‘letras chi-
quitas’?

R.  De las letras chiquitas hemos hablado un grupo de 
profesores aquí del CUCEA y se ha hecho énfasis en los 
temas que no se cumplieron del Tratado anterior y creo que 
esas ‘letras chiquitas’ tienen más trascendencia en el largo 
plazo, como la cuestión de la protección al medio ambien-
te, yo como economista me iría siempre por los derechos 
laborales, es decir exigiría que en ese tratado en sus letras 
chiquitas no se vea un compromiso por flexibilizar más el 
mercado de trabajo y convertir a la mano de obra mexicana 
todavía más barata, porque yo creo que ya no podemos lle-
gar más abajo en materia de salarios; si una cuarta parte de 
los trabajadores sobreviven con 88 pesos al día, no puede ir 
más debajo de eso.

P. ¿Y los daños medioambientales?
R.  Nuestro grupo de profesores en el CUCEA han es-

tablecido que en materia de medio ambiente no se cumplió 
prácticamente nada de lo que se acordó en sustentabilidad, 
es decir protección al medio ambiente está reprobadísimo 
y ahí sería importante ver por la preocupación de la migra-
ción, los desplazamientos humanos derivados de problemas 
de seguridad y ambientales, el deterioro del medio ambien-
te también mueve a la gente de sus lugares de origen y aquí 
en Jalisco lo sabemos. 

Idelfonso Guajardo, de los buenos negociadores del gobierno de México en el TLCAN.
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COMUNICACIÓN CON ALFARO
“Nos reunimos con el equipo de transición de Enrique Al-
faro, donde le hicimos ver que para detonar la Costa Ale-
gre se requiere detonar Puerto Vallarta, sobre todo se le 
debe generar conectividad adecuada a la zona norte de 
Jalisco respecto de Costa Alegre, con el Macrolibramiento 
y obras complementarias”.

“QUE NO SEA ZAPATERO”
“Le he comentado a mis colegas responsables de la inver-
sión en Vallarta, que no demos nombres sino perfiles. Para 
mí el perfil que debe tener el secretario de Turismo es que 
no sea zapatero, con el respeto que me merece Aurelio que 
fue un excelente secretario y con el respeto que me mere-
ce Carlos González Lozano que también lo fue”.

LA ALIANZA CON RIVIERA NAYARITA
“No coincido con las opiniones que dicen que Nuevo Vallarta, Riviera Nayarit, que han 
sabido posicionar bien su marca, estén explotando el nombre de Puerto Vallarta, al con-
trario, es un complemento, para donde naturalmente crecerá la oferta turística de nues-
tro destino que es necesaria para competir más que con otros destinos de México”.

¿MÉXICO, SEXTO LUGAR EN TURISMO MUNDIAL?
“Como todo positivamente, México ha tenido un crecimiento, pero es un espejismo esto 
del sexto lugar, porque el año que México sube estos lugares obedece a que principal-
mente se eliminan a tres grandes países, uno es Turquía por su golpe de estado, el otro 
es la Gran Bretaña por el asunto del Brexit”

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Un gran reto tiene 
el futuro gober-
nador de Jalisco, 
Enrique Alfaro 

frente a la oportunidad de 
detonar la Costa Alegre, 
pero para ello se tiene que 
atender primero la conecti-
vidad de Puerto Vallarta, con 
la construcción del Macroli-
bramiento y obras comple-
mentarias en el Aeropuerto, 
que requiere la construcción 
de una segunda terminal.

Así lo plantea el empre-
sario hotelero Gabriel Igar-
túa Sánchez, presidente de 
la Coparmex Puerto Vallar-
ta, quien destaca la pujanza 
de este destino turístico en el 
que vive y donde su familia, 
desde su señor padre, don 
Gabriel Igartúa Méndez, 
le invirtió, junto con otros 
jaliscienses, para hacer de 
Puerto Vallarta el gran orgu-
llo de Jalisco.

“Creo que Vallarta ha 
sido afortunado en tener 
gente con visión, jaliscien-
ses y sobre todo tapatíos 
comprometidos con una 
tierra que es pródiga, que 
genera muchísima riqueza, 
nosotros vemos la Riviera 
Nayarit y ahora la marca Ri-
viera Vallarta Nayarit como 
un complemento”, expresa 
Igartúa Sánchez en entrevis-
ta con Conciencia Pública.

Al presidente de la Co-
parmex Puerto Vallarta se 
le pide su opinión sobre 
quién debería ser el futuro 
secretario de Turismo de 
Jalisco, decisión que toma-
rá el gobernador electo En-
rique Alfaro Ramírez. “Le 
he comentado a mis cole-

P. Hace 4 años señalabas la necesidad de replantear 
el desarrollo de Puerto Vallarta. ¿Qué ha pasado des-
de entonces con la antesala de un nuevo gobernador en 
Jalisco?

R. Creo lo más importante es la sensibilidad que hemos 
logrado inyectar en Enrique Alfaro, hemos tenido muchas 
reuniones previas a que fuera candidato, entendiendo que 
era él por naturaleza. En los últimos 4 años, Vallarta en su 
centro que es la joya de la corona, no ha tenido la atención 
que debería tener, pero no de gobernadores, no de secreta-
rios de estado, sino de los mismos gobernantes que ha teni-
do Vallarta, que han sido obtusamente miopes, incapaces de 
entender la riqueza que genera Vallarta para los vallartenses 
no nada más para su bolsa, han descuidado queriendo lle-
varse más, han revocacionado el centro sobre todo la zona 
del malecón sin un plan general urbano, sin un plan que per-
mita consolidar su centro, al contrario, lo han abandonado, 
se ha hecho un esquema que no es el conveniente para un 
destino turístico, en consecuencia se sufre. 

P. Vallarta se ganó un lugar en el turismo mundial 
y en la década de los 80 llegó a tener el 95% de turis-
mo extranjero y el 5% mexicano. Después llegó al 90% 
mexicano y 10% extranjero, ¿cómo está ahora después 
de esta estrategia que han hecho de promoción conjunta 
con la Riviera Nayarit?

 R. Creo que anda en una mezcla 70 nacional 30 extran-
jero. A partir de la crisis del 2008, a nivel mundial hubo un 
cambio en el movimiento turístico que se empezó a gene-
rar, hubo reacción por la misma crisis, a ponerse turismo 
doméstico, visitar lugares de tu país, por eso el mercado 
nacional tuvo una mayor penetración, donde hemos venido 
concentrando esfuerzos, ha sido interesante ver la reacción 
de los mercados internacionales. Cabo San Lucas que es una 
isla, sin conectividad terrestre, sufrió mucho por la ausen-
cia del turismo nacional por la falta de la conectividad para 
ser un destino de posicionamiento nacional y no dar prefe-
rencia para el oeste de Estados Unidos. Son movimientos 
naturales generados por cuestiones macroeconómicas, de 
las cuales Puerto Vallarta mantiene el mismo movimiento, 
creemos conforme se está dando, que se abre puertas de 
Centroamérica y Sudamérica, mercados importantes que 
generan afluencia hacia Cancún sobre todo, seguro estamos 
que están deseosos de conocer el destino más mexicano de 
playa que es Puerto Vallarta.

>GABRIEL IGARTÚA SÁNCHEZ/ LA ENTREVISTA

PARA DETONAR COSTA ALEGRE: 
ALFARO DEBERÁ APOYAR PRIMERO 
INTERCONECTIVIDAD DE VALLARTA

Puerto Vallarta, el gran paraíso con sabor más mexicano que se ganó un lugar en el mapa mundial, producto del esfuerzo de empresa-
rios jaliscienses.

Gabriel Igartúa, presidente de la Coparmex Puerto Vallarta con Miguel Torruco,  futuro secretario de Turismo del gobierno que presidirá 
Andrés Manuel López Obrador.

Creo que Va-
llarta ha sido 
afortunado en 
tener gente con 
visión, jalis-
cienses y sobre 
todo tapatíos 
comprometidos 
con una tierra 
que es pródiga, 
que genera mu-
chísima riqueza, 
nosotros vemos 
la Riviera Nayarit 
y ahora la marca 
Riviera Vallarta 
Nayarit como un 
complemento”.

GABRIEL IGARTÚA 
SÁNCHEZ/

HOTELERO Y 
PRESIDENTE DE 

LA COPARMEX 
PUERTO 

VALLARTA

PUERTO VALLARTA/ TURISMO Y HOTELERÍA

gas responsables de la inversión en Vallarta, que no demos 
nombres sino perfiles. Para mí el perfil que debe tener el 
secretario de Turismo es que no sea zapatero, con el respeto 
que me merece Aurelio que fue un excelente secretario y 
con el respeto que me merece Carlos González Lozano que 
también lo fue”.

Gabriel Igartúa describe el perfil que debe cubrir ser el 
futuro secretario de Turismo de Jalisco: “Que sea un ver-
dadero turistero, conocedor de la materia, que tiene sus 
complejidades y tiene sus áreas de oportunidad que deben 
ser atacadas, un mercadólogo con gran visión, pero tam-
bién relacionado con las demás secretarías del estado y a 
nivel federal, alguien con capacidad de comunicar planes 
y proyectos”. 

LA OPORTUNIDAD DE ENRIQUE ALFARO
P. ¿Qué esperan de Enrique Alfaro como goberna-

dor?
R. Enrique Alfaro tiene la oportunidad, de quien llegue 

de secretario de turismo, no como el actual gobernador a 
pesar de sus discursos, no han tenido la visión del aparador 
mundial que significa para Jalisco tener el destino número 
uno del Pacífico mexicano y el segundo más importante de 
México, que tiene una particularidad grande, es verdadera-
mente México, ha faltado poquita visión para ponernos a 
trabajar en un plan que sea beneficio inclusive para detonar 
la costa alegre, no nos encerramos en el esquema de que 
todo sea para Puerto Vallarta, pero si no atienden el cuero 
que te da las correas te van a salir mal los zapatos.

• NUEVO TITULAR DE SECTUR NO DEBERÁ SER ZAPATERO
• PUERTO VALLARTA REQUIERE  MACROLIBRAMIENTO
• EL ENCUENTRO QUE TUVO CON MIGUEL TORRUCO
• UN ESPEJISMO MÉXICO SEXTA POTENCIA TURÍSTICA

VALLARTA Y RIVERA NAYARIT SE COMPLEMENTAN
P. ¿Qué opinas sobre los que comentan que Nuevo 

Vallarta y la Riviera Nayarit es competencia para Va-
llarta, que no debería hacerse la promoción conjunta 
porque aquellos se benefician de la marca Vallarta?

R. Yo no coincido con las opiniones que dicen que Nue-
vo Vallarta, Riviera Nayarit, que han sabido posicionar bien 
su marca, estén explotando el nombre de Puerto Vallarta, 
al contrario, es un complemento, para donde naturalmente 
crecerá la oferta turística de nuestro destino que es necesa-
ria para competir más que con otros destinos de México con 
los verdaderos destinos competencia que son la República 
Dominicana, Estados Unidos y Hawái. Con mis años de ex-
periencia, con el sentido de pertenencia que tengo con esa 
tierra, creo que somos un excelente complemento.

P. Se ha estado haciendo la promoción conjunta la 
marca Vallarta con Nayarit…

R. Sí, se está haciendo una promoción principalmente 
hacia el mercado americano y canadiense, al mismo euro-
peo, con presupuestos conjuntos del gobierno del estado, 
fideicomisos de cada destino, creando una bolsa atractiva 
que permite permear muchísimo la marca que sería difícil 
hacerlo de forma independiente.

P. ¿Cuánto tiempo tiene esta promoción y qué resul-
tados ha arrojado?

R. Lleva casi 5 años. Son resultados positivos, con in-
crementos en pasajeros de avión, ocupaciones, sobre todo 
en los últimos 4 años que es muy interesante. La seguridad 
pública en Vallarta sigue siendo el destino número 2 en per-
cepción en México después de Mérida, Yucatán, eso hemos 
trabajado fuerte para seguir previniendo.

Inclusive se le pidió al equipo de transición de Enrique 
considerar esto, me dio gusto escucharlo que habla de esto. 
Creo que la marca Vallarta Nayarit debe seguir adelante, 
con adecuaciones, evaluadas por cada uno de los comités 
por expertos. Algo que hemos hecho mal y lo hemos per-
mitido, la política y la mercadotecnia no se mezclan y la 
han querido mezclar, lo mismo sucede con el tema de la 
metropolización de Puerto Vallarta, no son del mismo parti-
do, pero nosotros tenemos que trabajar en base a tener res-
puesta no de partidos sino de gobernantes, creo que existe 
la suficiente sensibilidad tanto del gobernador de Nayarit 
como del gobernador que está por entrar en Jalisco para 
sentarse, ya lo han hablado, hay personas trabajando para 
generar esta necesaria metropolización con el municipio de 

Bahía de Banderas.
P. ¿Cómo está Puerto Vallarta en conectividad?
R. Con el aeropuerto cuando iniciaron las obras de re-

modelación ya iba atrasado en sus necesidades y crecimien-
to; la conectividad aérea ha crecido de manera interesante, 
tenemos los datos estadísticos, con estudios derechos, don-
de vemos hay factores que ha subido el número de visitan-
tes vía aérea. El aeropuerto ha venido teniendo rezago, en la 
última reunión con el equipo de transición, ya GAP tiene el 
anteproyecto para hacer una nueva terminal y poder sepa-
rar las dos terminales, darle más fluidez al aeropuerto, que 
tiene muchos cuellos de botella, siempre fue insuficiente. 

EL TURISMO: MÁS CALIDAD QUE CANTIDAD
P. México se ha convertido en sexto lugar mundial 

en turismo, ¿cómo se dio esto y cómo ha impactado a 
Puerto Vallarta?

R. Como todo positivamente, México ha tenido un cre-
cimiento, pero es un espejismo esto del sexto lugar, porque 
el año que México sube estos lugares obedece a que princi-
palmente se eliminan a tres grandes países, uno es Turquía 
por su golpe de estado, el otro es la Gran Bretaña por el 
asunto del Brexit, Alemania por el asunto de la inmigra-
ción. La ausencia de estos países genera un área de vacío 
que ocupa México, no quiero con esto dejar de reconocer, 
pero que no se use como justificación política, que seamos 
fríos con los números, está bien tener millones de visitantes, 
pero lo mejor es tener la derrama económica, inclusive los 
destinos turísticos de éxito empiezan a hablar de embargos 
para que no llegue tanta gente porque empiezan a dañar la 
calidad de vida de la gente local, no se trata de millones 
de turistas sino que derraman estos. No es la cantidad, es 
la calidad, en ese aspecto tenemos que hacer un análisis a 
conciencia para cambiarlo, no es más que generar un mejor 
producto, la gente paga un producto que lo vale, si educa-
mos al consumidor a pagar precio, que sea un turismo de 
volumen y calidad, hay que ser cuidadoso con los palacios 
que se deben tener en estos puntos.

LO QUE ESPERAN DE MIGUEL TORRUCO
P. Platicaste con Miguel Torruco el que será secreta-

rio de turismo en el gobierno de López Obrador. ¿Cómo 
ves esta designación y que impresión te dejó?

R. Se ha preparado toda la vida para ser secretario de 
turismo; es un hombre que nace en la industria, muy apo-
yado y bajo la sombra de Don Miguel Alemán Valdés, es 
amigo de Jorge Alemán y Miguel Alemán, siempre estu-
vo cerca de ellos, ha sido hotelero, fue presidente nacional 
de la Asociación Mexicana de Hoteles, yo fui presidente 
y me relacioné mucho con él, es un hombre que conoce 
la materia. Como va a aceptar políticamente todos los pro-
nunciamientos que ha hecho López Obrador respecto a la 
materia, va a tener cierta afectación, pero lo veo enfocado 
en generar que los polos turísticos tengan más equidad, sin 
contraste de un Acapulco muy rico y uno miserable, de un 
Cancún rico y otro miserable, creo que será importante por 
la política social que vemos en el presidente electo que se 
le de atención, es algo que siempre hemos hablado con los 
alcaldes de Vallarta, hay que dedicarle lo suficiente con un 
equilibrio al Puerto Vallarta donde nuestros trabajadores vi-
ven y conviven, que sea seguro, comunicado, para que vi-
van dignamente, no puede ser de contrastes, que generan un 
resentimiento social. Creo que está enfocado en eso, en la 
promoción como debe ser, hablamos de la promoción con-
junta, que permitan hacer más eficientes los presupuestos. 
Platicamos mucho de la plataforma digital, generar pisos 
parejos, condiciones parejas, la ley federal del turismo es 
importante que se le de una revisada. 

Otro tema espinoso es que tiene quejas de los daños que 
generan los todo incluido por no permear recurso económi-
co como se permeaba la hotelería tradicional hacia el resto 
de la economía, ya sea comercios o restaurantes, creo que sí 
es importante ver cómo se va a tocar el tema, para poder lo-
grar equilibrio. Lo que sí definitivamente mejorar la calidad 
y mejorar la posibilidad que los recursos se permeen hacia 
todos los sectores de la economía, que son importante en los 
destinos turísticos.
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Por Mario Ávila

En el grupo de los 8 
diputados federa-
les donde se toma-
rán las decisiones 

más importantes de la Cá-
mara de Diputados Federal, 
la Junta de Coordinación 
Política (JCP), está ya colo-
cado un jalisciense, el legis-
lador por el Partido Movi-
miento Ciudadano, Alberto 
Esquer Gutiérrez, que vi-
niendo del cargo de alcalde 
de un municipio mediano de 
la zona rural de Jalisco, ad-
vierte que su principal lucha 
será por el respeto al Pacto 
Federal, para que lleguen 
los recursos a todos los rin-
cones del país.

Alberto Esquer, ex al-
calde de Ciudad Guzmán, la 
cabecera de la zona metro-
politana del Sur de Jalisco, 
con una población de 150 
mil habitantes, es el coor-
dinador de la fracción de 
MC en la LXIV Legisla-
tura Federal y por lo tanto 
es miembro de la JCP, en 
donde tiene voz y voto jun-
to con los coordinadores de 
Morena, PAN, PRI, PRD, 
PVEM, PES y PT.

Con la representación 
de un grupo parlamentario 
de 28 legisladores prove-
nientes de 8 entidades de 
la República, la mayoría 
de ellos de Jalisco, Esquer 
Gutiérrez, explicó que su 
llamado tiene que ver con 
“no violentar el Pacto Fede-
ral, apegarnos a la Constitu-
ción de los Estados Unidos 
Mexicanos y a las Consti-
tuciones de los Estados en 
materia de legislación y en 
materia operativa, con un 
objetivo muy claro, buscar 
el mayor de los presupues-
tos para los municipios de 
todo el país y para las enti-
dades federativas”.

Buscar -detalló-, que 
el Ramo 33, el Ramo 20, 
el Ramo 23 y el Ramo 28, 
lejos de que tengan menos 
presupuesto las entidades y 
los municipios, puedan te-
ner mayor presupuesto, que 
los programas en materia 
de seguridad se aumenten y 
eso se discute, se debate y se 
aprueba en el Presupuesto 
de Egresos 2019 para dar-
le mayor autonomía a los 
municipios. Creo que si no 
le damos más dinero y más 
facultades a los municipios, 
es no concederles la mayo-
ría de edad y creo que esa es 
la lucha que vamos a estar 
dando desde la Cámara de 

>LA VOZ DE JALISCO EN LA JCP DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

NUESTRA DEMANDA: NO CENTRALICEN 
EL PODER DESDE CIUDAD DE MÉXICO

También planteó: “Creo que el gran avance que por mu-
chos años ha tenido nuestro país en materia de federalismo, 
no se puede quedar a la deriva y no se puede violentar el 
pacto federal y en la práctica que a las políticas de austeri-
dad que se habrán de implementar en el gobierno del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, el presupuesto de 
egresos para el 2019 no podrá ser menor el presupuesto que 
se está recibiendo este año 2018 en Jalisco”.

“Ese es nuestro piso, el que este año 2018 tuvo Jalisco 
para el Estado y para sus municipios, ese tiene que ser el 
piso del dinero que en diferentes ramos llegan a las entida-
des y a los municipios, y ese debe ser el piso para el presu-
puesto 2019 al margen de una nueva política de austeridad”.

“Nuestra demanda de respeto al Federalismo tiene que 
ver con que no se centralice el poder en los altos edificios 
de la Ciudad de México, por eso lo digo con tanto conoci-
miento de causa, porque los que venimos de municipios del 
interior de los Estados, sabemos lo que viven y sufren los 
municipios que muchas veces tienen problema por resolver 
en una oficina en el último piso de la ciudad de México, 
donde se toman decisiones sin conocer las verdaderas ne-
cesidades”.

“Creo que eso es lo que no debe pasar, no se deben cen-
tralizar los programas, no se deben centralizar las tomas de 
decisiones y no se deben tomar decisiones desde la capital 
de nuestro país, sino hacer valer la representación de los al-

Diputados.
“Con la experiencia de haber sido alcalde de Zapotlán 

el Grande -abundó-, justo por eso lo digo, creo que soy de 
los pocos legisladores que estamos en la Cámara, que vie-
nen de un municipio, pero además de un municipio medio, 
no de las grandes metrópolis donde la vida es más distinta, 
yo vengo de un municipio de 150 mil habitantes, donde sé 
que el problema de drenaje, alcantarillados, alumbrado pú-

ALBERTO ESQUER GUTIÉRREZ/LA ENTREVISTA

blico, infraestructura educativa e infraestructura de salud, 
está totalmente abandonada en municipio medio y en un 
municipio de Jalisco, imaginemos los municipios de Oa-
xaca, Chiapas, la parte de la sierra de Puebla, en sitios en 
donde más se vive la pobreza que en el propio estado de 
Jalisco”.

Alberto Esquer, quien ya ha desempeñado además en 
cargos como diputado federal, diputado local y secretario 
de Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Jalisco, 
expuso: “No hay otra forma de atender a los gobiernos mu-
nicipales, más que dándoles más facultades y presupuesto, 
creo que el artículo 115 constitucional es muy claro y es por 
lo que vamos a luchar, para defender la soberanía estatal y 
el pacto federal, y lo digo con conocimiento de causa, no 
porque me hayan platicado, va terminando mi periodo de 
alcalde de una ciudad media, fui legislador local en el esta-
do de Jalisco y hoy por segunda ocasión legislador federal”.

AGENDA DE MC EN EL CONGRESO DE LA 
UNIÓN FUE APROBADA EN AMATITÁN 

Durante la reunión plenaria de quienes serán los 
próximos diputados y senadores de Movimiento Ciu-
dadano previo a arranque de nuevas legislaturas, enca-
bezada por su presidente Dante Delgado, se precisó la 
agenda que sustentarán y defenderán sus representes en 
el Poder Legislativo.  

La defensa del federalismo, de la soberanía de los esta-
dos y de la autonomía municipal, son temas a los que darán 
continuidad los 28 diputados federales y siete senadores de 
Movimiento Ciudadano, mientras que Jalisco será prioridad 
en sus gestiones, fueron los acuerdos que se lograron duran-
te la primera reunión plenaria de Movimiento Ciudadano en 
el municipio de Amatitán.

“Se realiza en este estado para mandar un claro mensaje 
de articulación política y de reconocimiento de la dirección 
general de Movimiento Ciudadano sobre lo que significa la 
elección y el triunfo electoral como el primero gobernador 
de Movimiento Ciudadano”, dijo Dante Delgado, coordina-
dor nacional de Movimiento Ciudadano.

Dado que el pasado 1 de julio Enrique Alfaro se convir-
tió en el primer Gobernador emanado de este instituto po-
lítico, los trabajos de gestiones presupuestales y proyectos 
serán prioridad para Jalisco, aseveró Alberto Esquer, quien 
será el coordinador de la fracción emecista.

Asimismo, los futuros legisladores naranjas enlistaron 

El coordinador de la fracción parlamentaria del Partido Movimiento Ciudadano en San Lázaro, Alberto Esquer.

La representación del Partido Movimiento Ciudadano estará representada en el Congreso de la Unión por 28 diputados federales 
y 7 senadores.  

Nuestra deman-
da de respeto 
al Federalismo 
tiene que ver 
con que no se 
centralice el 
poder en los 
altos edificios 
de la Ciudad de 
México, por eso 
lo digo con tanto 
conocimiento de 
causa, porque 
los que venimos 
de municipios 
del interior de 
los Estados, 
sabemos lo que 
viven y sufren 
los municipios”.

ALBERTO 
ESQUER/ 

COORDINADOR 
DE LA FRACCIÓN 
LEGISLATIVA EN 
LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS POR 
MC  “Votaremos por todas las iniciativas que 

favorezcan a México, pero levantaremos la 
voz cuando no estemos de acuerdo; esas 
son las acciones que implementaremos en 
todo momento”.

“Los diputados de Movimiento Ciudadano 
no traemos discursos, sino acciones claras 
y contundentes para renunciar a los privi-
legios y actuar a favor de las personas que 
viven en los estados y municipios en los que 
hace falta apoyo para el campo”.

caldes, de los diputados locales y los gobernadores de cada 
una de las entidades federativas”, estableció de manera con-
tundente”.

CONDICIONAN LOS VOTOS A AMLO
El guzmanense Esquer Gutiérrez, hizo saber que le ha 

ofrecido al presidente de la República electo, los 28 votos 
de MC para darle reversa al gasolinazo, “pero también 
para que le bajemos lo más posible al impuesto IEPS que 
se votará en las próximas semanas en la Ley de Ingresos; 
le hemos ofrecido al presidente de la República nuestros 
votos para que verdaderamente haya una austeridad y que 
se acabe el despilfarro; somos la única fracción parlamen-
taria que no de palabra, sino por escrito, renunciamos ya a 
los privilegios de la Cámara de Diputados, como el seguro 
de gastos médicos mayores, el seguro de vida, la telefonía 
celular, los vehículos, todo mundo lo ha dicho, pero nadie lo 

ha hecho por escrito como lo hicimos nosotros al momento 
que nos registramos el sábado pasado, ya renunciamos con 
un documento expreso”.

Esquer Gutiérrez destacó que Movimiento Ciudadano 
fue el único partido en la Legislatura, que está por concluir, 
que tuvo un remanente de 4.5 millones de pesos, lo cual 
no hizo ninguno de los institutos políticos representados en 
San Lázaro. “Los diputados de Movimiento Ciudadano no 
traemos discursos, sino acciones claras y contundentes para 
renunciar a los privilegios y actuar a favor de las personas 
que viven en los estados y municipios en los que hace falta 
apoyo para el campo”, planteó.

“Y hoy que tomamos protesta en punto de las 11 de 
la mañana -expuso-, en la primera reunión de la Junta de 
Coordinación Política, ya que Jalisco en mi persona tiene 
un asiento en ella, pudimos defender el menor número de 
espacios para que verdaderamente haya una reducción en el 
presupuesto y ese dinero, todos nuestros ahorros, lo estare-
mos priorizando para que se vayan a un fondo de pensión 
rural, para que todos los jornaleros agrícolas del país pue-
dan tener un retiro digno”.

OPOSICIÓN RESPONSABLE
El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cáma-

ra de Diputados en la próxima Legislatura, Alberto Esquer 
Gutiérrez, aseveró que los representantes populares de ese 
instituto político serán una oposición responsable a favor 
de la transparencia y la rendición de cuentas. “Votaremos 
por todas las iniciativas que favorezcan a México, pero 
levantaremos la voz cuando no estemos de acuerdo; esas 
son las acciones que implementaremos en todo momento”, 
expresó.

TODO EL RESPALDO A ALFARO
No obstante recordó que su solidaridad también está con 

el gobernador electo de Jalisco, y sobre este punto enfatizó: 
“Se lo hemos dicho a nuestro gobernador electo Enrique 
Alfaro Ramírez, no solo los diputados federales de Jalisco, 
sino de todo México de Movimiento Ciudadano, hace unos 
días terminamos nuestra reunión plenaria en Amatitán y ahí 
se manifesté todo el respaldo de los 28 diputados federales 
y los 7 senadores están para nuestro gobernador en materia 
presupuestaria, en materia de gestión de programas y desde 
luego para hacer valer la soberanía en el Estado”.

Por cierto los 28 diputados federales de Movimiento 
Ciudadano, son representantes de Jalisco, Sonora, Chihua-
hua, Guanajuato, Estado de México, Ciudad de México, 
Tamaulipas y Querétaro.

las acciones que comenzarán a trabajar a partir de las 17:00 
horas del próximo 1 de septiembre.

“Discutir las acciones legislativas que habremos de em-
prender en este próximo periodo, Movimiento Ciudadano 
presentó hace un par de semanas 35 acciones legislativas 
que son la plataforma con la que los grupos parlamentarios  
en el Senado y la Cámara de diputados impulsarán en estos 
meses por venir”, dijo Clemente Castañeda, senador electo 
por Jalisco.

El legislador jalisciense expuso los 12 temas que se de-
finieron en esta reunión plenaria como prioritarios:

-  Impulsar la reversa al gasolinazo
-  Revertir la “ley Chayote”
-  Descongelar la eliminación al fuero
-  Eliminar la pensión a ex presidentes
-  Quitar los seguros médicos
-  Legislar para controlar adecuaciones presupuestales
-  Creación de la comisión de la verdad
-  Autonomía de la fiscalía
-  Pensión a trabajadores del campo
-  Legislación sobre revocación de mandato
-  Impulso del presupuesto participativo
-  Buscar un salario digno

LAS FRACCIONES PARLAMENTARIAS:
Partido No Diputados Coordinador
Morena 247  Mario Delgado Carrillo
PAN 80  Juan Carlos Romero Hicks
PRI 47  René Juárez Cisneros
PES 31  Fernando Manzanillo Prieto
PT 29  Reginaldo Sandoval Flores
MC 28  Alberto Esquer Gutiérrez
PRD 20  Ricardo Gallardo Cardona
PVEM 16  Arturo Escobar y Vega
S/P 2  Independientes
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OPINIÓN

“Hay cosas que sentimos en la piel, otras que vemos con los ojos, 
otras que nomás nos laten en el corazón”. Carlos Fuentes

A inicios del mes de septiembre (mes patrio), cabe la pena invitarnos a la reflexión 
sobre lo que sucede en el entorno político, económico y social de nuestro país.

Prácticamente el gobierno de Enrique Peña Nieto está en el final, termina 
como inició,  con actos de cinismo, con producciones costosas y con un sueño 

de un México que nunca pudo lograr, pero orgullosamente ante las cámaras parece sentir lo 
contrario, hoy no lo acompaña el notario, pero si la mentira de decir que ha cumplido más 
de un 90% de sus compromisos. 

Las agendas de seguridad, transparencia, corrupción, justicia, impunidad, empleo, dis-
minución de pobreza y combate al crimen, parecen ser cifras que tanto al actual Presidente, 
que muchas de ellas al pasar de los años, también crecieron al grado de madurar.

Por su parte López Obrador, el electo Presidente de México, cada día con actos y pa-
labras, parece dibujar un panorama nada moderno, nada innovador, nada diferente a lo que 
México ha tenido como gobiernos y gobernantes, por el contrario, el escuchar a un poder 
distinto del ejecutivo gritar: “es un honor estar con obrador”, hace recordar pasajes de la 
historia del poder de nuestro País con sucesos y finales lamentables. Nos recuerda a muchas 
historias que las hemos leído en diversos ensayos, libros y hasta en películas de Luis Estrada.

 AMLO empodera y resucita a personajes, que al verlos y escucharlos, nos traen al pre-
sente el lamentable suceso del 68, devaluaciones, fraudes electorales, muertes de cardenales 
y políticos, el desprestigio de las instituciones de seguridad y del ejército, de esos momentos 
del control total de los medios de comunicación y de lo que se decía y escribía y actos de 
abuso y soberbia del poder, que nos 
recuerdan a esa frase: “la hora que 
usted indique señor presidente...” 

Nos invita a recordar con tristeza 
esos tiempos de la inexistencia de ins-
titutos de transparencia, electorales, 
pro mujeres, pro jóvenes y de siste-
mas anticorrupción, y de conceptos 
poco respetados como: libertad de 
expresión, democracia, justicia y le-
galidad. De aquellos momentos don-
de los municipios eran oficinas de los 
gobiernos estatales y los gobiernos 
estatales dependencias del Gobierno 
Federal y los poderes era uno sólo con 
los brazos para generar “sus leyes” y 
el otro brazo para “usar sus leyes”.

Las palabras “México y los Mexi-
canos”, no sólo deben ser usadas en 
buenos discursos, o ser parte del 
lenguaje ante los medios de comu-
nicación, o ser motivo de una buena 
campaña de publicidad. Y mucho me-
nos, ser emotivas sólo en el mes de 
septiembre o durante los días del 14 
al 16.

El cambio de partido en el poder, 
los 30 millones de votos, el 50% de 
la votación registrada, tener mayorías 
en cámaras, a partidos políticos ensimismados y medios de comunicación, empresarios y so-
ciedad civil en la expectativa y dotando del beneficio de la duda al nuevo gobierno, no puede 
ser sólo para que López Obrador, haga una mutación del PRI, el viejo sistema, la mafia y los 
vicios del poder a Morena y el sexenio de AMLO.

En una sociedad cada vez más globalizada, con mayores índices de pobreza, de enfer-
medades emocionales, con hambre de cambio, con mayores alternativas de información, 
con cifras históricas en juventud, en 3era edad, desempleo, corrupción, impunidad, delin-
cuencia y con demandas comerciales que deben ser atendidas; con la urgente necesidad de 
empoderar a los buenos, a los emprendedores, a las mujeres, a los jóvenes y abrir fronteras 
y mercados para la gran gama de oportunidades, ideas, creaciones y talentos mexicanos; no 
podemos perder el tiempo, ser cómplices del control político de los poderes, ni tolerar hoy lo 
que López y seguidores durante 30 años, usaron como bandera...una mafia del poder y sus 
consecuencias, con nuevos dueños o quizá los mismos, pero con otra camiseta.

México y los Mexicanos somos todos, somos el aliento, la fuerza, el alma, el corazón y 
el impulso de una gran nación. México es tradiciones, historia, cultura y esfuerzo y adver-
sidad. México es espíritu noble, de lucha y de conquista. México es deporte, es empresa, es 
innovación, es creación y es destino. 

Es tiempo de dar esperanza presente, de construir un País más organizado, más huma-
nizado, para lograr una mejor vida, un mejor futuro digno, pleno y con oportunidades para 
todos. Apostemos por ser la Patria del Talento y del Cambio. Seamos los mexicanos de 
hoy, los que conquistamos el presente y generamos un mejor futuro. No seamos mexicanos 
espectadores, no seamos mexicanos silenciosos, no seamos mexicanos de redes sociales, 
seamos mexicanos de hechos, de resultados, de exigencias, de lucha y de batalla.

Cada mexicano, debemos sembrar y cosechar ese sueño de hacer de México, nuestro 
México, un mejor y prospero País.

Muchas mujeres son víctimas de violación a sus derechos humanos o víctimas 
de delito atropellos cometidos por servidores públicos, quienes aunado a ser 
varones, aprovechándose del nivel jerárquico  que poseen sobre ellas,  ejercen 
“abuso de poder”, generando hechos victimizantes que van contra la dignidad, 

la integridad personal, contra sus derechos laborales, económicos, generando afectación físi-
ca, sexual, mental, emocional, espiritual psicológica, social, laboral, etc., y nadie hace nada. 

¿Cuándo una persona se encuentra en calidad de víctima?  
Se consideran víctimas directas aquellas personas físicas que hayan sufrido algún 

daño o menoscabo económico, físico, mental, emocional, o en general cualquiera puesta 
en peligro o lesión a sus bienes jurídicos o derechos como consecuencia de la comisión de 
un delito o violaciones a sus derechos humanos reconocidos en la Constitución y en los 
Tratados Internacionales de los que el Estado Mexicano sea Parte.

ONU Milan  ya desde 1985, había agregado al concepto, hechos victimizantes genera-
dos por  el abuso del poder. 

Las personas afectadas,  buscan el apoyo integral, para la reintegración de la confianza, 
de su dignidad, busca justicia a su favor, por ello acude a instituciones creadas ex profeso a 
nivel constitucional como lo son las comisiones de derechos humanos, las CEAV o los cen-
tros de justicia para la mujer, cualquier institución a la  que acudan está obligada a otorgar 
trato digno, orientación, para la restitución de sus derechos y recuperar su proyecto de vida. 

Entre los derechos que tienen las víctimas y que el Estado debe garantizarles, son cuatro 
elementos con enfoque integral y que  buscan: la verdad, la justicia, la reparación del daño 
y garantías de no repetición. Estos derechos, sólo se los garantizará un país cuyo estado de 
derecho exista. 

Vivir en un estado de derecho 
significa simple y llanamente, que el 
gobernante ejerce de manera eficaz, 
eficiente  en favor de la ciudadanía su 
función pública, cualquiera que ésta 
sea, protegiendo, respetando, promo-
viendo y garantizando sus derechos 
humanos. 

¿Por qué muchas mujeres vícti-
mas se quedan en el camino? Difí-
cil recuperar la confianza cuando es 
quebrantada, viven omisiones, sufren 
revictimización constante,  cuando 
acuden ante instituciones con la ex-
pectativa  de tener un acompañamien-
to se encuentran en muchas ocasiones 
con personal que olvida aplicar a fa-
vor de las víctimas el Modelo Integral 
de Atención a Víctimas.

En su búsqueda, se topan con 
personas que incluso tienen docto-
rado en Derechos Humanos, que se 
dicen doctos en la materia, algunos 
hasta presumen haber ido a Harvard, 
sin embargo carecen de sensibilidad, 
empatía, ética en el acompañamiento 
a las víctimas, más bien ni acompaña-
miento les dan. 

Mientras los operadores supues-
tos protectores de los derechos humanos eviten comprender, que base de los mismos es la 
dignidad y en las relaciones se evite el  reconocimiento  de la víctima como persona, conti-
nuarán las revictimizaciones. 

La resolución, 27/3 del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, expresa 
la expectativa de que la implementación de un enfoque integral de los cuatro elementos de 
este mandato: verdad, justicia, reparación y garantías de no repetición; debería ayudar a 
“garantizar la rendición de cuentas, servir a la justicia, proporcionar soluciones a víctimas, 
promover la curación y la reconciliación, establecer una supervisión independiente del sis-
tema de seguridad y restablecer la confianza en las instituciones del Estado y promover el 
estado de derecho de conformidad con el derecho internacional de los derechos humanos .”

Las mujeres, son revictimizadas por instituciones carentes de otorgar lo señalado, sin 
personal capaz de servir en bondad.

La voz de la mujer es amordazada callada, por la desigualdad sustantiva y la nula pers-
pectiva de género, incluso en las propias leyes del tema, por ser mujer se hace más difícil 
sean escuchadas y cuando se atreven a denunciar los hechos victimizantes y a  defender sus 
derechos, son perseguidas, amenazadas, agredidas, se burlan de ellas, incluso  otras mujeres 
que poseen un sistema patriarcal machista, cero sororidad. 

La integridad y la vida se ponen en riesgo, el camino de la búsqueda de su protección, 
es  un viacrucis. 

Hagamos que la violencia no se normalice, que la impunidad no sea la que gane, menos, 
cuando se trata de abusos cometidos por varones contra los derechos de las mujeres y las 
niñas, que la sororidad deje de ser teoría, porque mujer, colega, hermana, amiga, vecina o 
aun seas mi desconocida:  yo si te creo y  ¡te apoyo!

(*)Comisionada ciudadana de la CEEAVJ
fundadora del COEFAM

¿Y MÉXICO? EL VIACRUCIS DE 
LAS VÍCTIMAS

MÉXICO Y LOS MEXICANOS 
SOMOS TODOS, SOMOS 
EL ALIENTO, LA FUERZA, 
EL ALMA, EL CORAZÓN 
Y EL IMPULSO DE UNA 

GRAN NACIÓN. MÉXICO ES 
TRADICIONES, HISTORIA, 
CULTURA Y ESFUERZO Y 

ADVERSIDAD. MÉXICO ES 
ESPÍRITU NOBLE, DE LUCHA 
Y DE CONQUISTA. MÉXICO ES 
DEPORTE, ES EMPRESA, ES 

INNOVACIÓN, ES CREACIÓN Y 
ES DESTINO. 

ENTRE LOS DERECHOS 
QUE TIENEN LAS VÍCTIMAS 

Y QUE EL ESTADO DEBE 
GARANTIZARLES, SON 

CUATRO ELEMENTOS CON 
ENFOQUE INTEGRAL Y QUE  
BUSCAN: LA VERDAD, LA 

JUSTICIA, LA REPARACIÓN 
DEL DAÑO Y GARANTÍAS 

DE NO REPETICIÓN. ESTOS 
DERECHOS, SÓLO SE LOS 
GARANTIZARÁ UN PAÍS 

CUYO ESTADO DE DERECHO 
EXISTA. 

Carlos 
Salinas 
Osornio

Laura 
Chávez 
Zavala (*)

Por | Por |

OPINIÓN OPINIÓN
Por Diego Morales

“Sí se puede hacer campaña sin dinero público, de-
muestras que eres diferente, que no lucras con los 
recursos públicos”, expresa el alcalde electo de Sa-
yula, Daniel Carrión Calvario, quien además desde 

la primera sesión del cabildo se reducirá el sueldo junto 
con los regidores en un 50%.

El INE le dio de subsidio para su campaña tres mil pe-
sos, dinero que pretendieron donarlo al centro de salud de 
Sayula, pero este Instituto no lo aprobó.

Daniel Carrión Calvario, alcalde electo independiente 
de Sayula, se convertirá  a los 25 años de edad en el presi-
dente municipal más joven del país. 

Detonar el turismo e implementar un plan de austeridad 
que permita tener más gastos en el sector educativo y de sa-
lud, serán los ejes de trabajo con los que asumirá el alcalde 
independiente de Sayula.

El reto lo afronta con responsabilidad y satisfacción, 
más con la circunstancia de haber llegado a este cargo de 
elección popular mediante la vía independiente, donde 
venció a los grandes partidos tradicionales y ahora asume 
ser uno de los abanderados de la causa independiente en 
Jalisco.

“Fue un proceso que se libró, no fue nada fácil, lo de 
las candidaturas independientes sabemos lo que sucedió 
en Jalisco, pero estamos a punto de iniciar un gobierno, 
que junto con Villa Corona somos los únicos dos munici-
pios independientes, nos queda no solo la representación 
de gobierno en los municipios sino la representación del 
tema independiente en todo el estado porque no hay nin-
guna otra figura que haya ganado una elección en el tema 
independiente”.

En este andar por la vía independiente, estuvo cerca de 
formar parte de la agrupación Wikipolítica que encabezó 
Pedro Kumamoto, sin embargo las negociaciones no se 
dieron y cada quien tomó su rumbo en la pasada elección.

”Hubo un acercamiento con ellos; para empezar, me 
invitan hace un año aproximadamente, el distrito 19 tuvo 
una candidatura Wikipolítica, me invitaron a la suplencia, 
a la fórmula, pero en ese tiempo yo tenía mi proyecto de 
encabezar la planilla al gobierno municipal, por eso no se 
concretó”. 

“Me abren la puerta en Wikipolítica, pero el error de 
ellos fue que no investigaron mi pasado, estuve en el PRD, 
claro, tuve una militancia activa hace algunos años y pare-
ce que esa fue la ruptura para decir no, le damos por nues-
tro lado”.

Subraya: “Aún así ofrecí hacer coyuntura con los inde-
pendientes, pero hubo evasivas, por nuestro lado nunca ha-
blamos mal de ninguno, al contrario ponderamos que una 
figura independiente no es nada fácil, las firmas, el registro, 
es todo un mérito. Nunca los desacreditamos, pero cada 
quien jugó por su lado”.

Pregunta. ¿Cuánto te dieron de apoyo económico?
Respuesta. Fueron 3 mil pesos. Lo tomé y presenté 

ante el INE una solicitud para donarlo al centro de salud 
local, aunque no es una cantidad con la que pudiéramos 
solventar una campaña política lo doné, no me lo aceptaron 
por la fiscalización, pero sorprendentemente me dijeron no 
hasta el 6 de julio, tuve el recurso, hice la devolución, no 
me gasté ni un peso en campaña de los recursos que nos 
otorgó el IEPC. Nosotros solventamos con recursos perso-
nales la campaña.

P. Se puede hacer campaña sin recursos públicos…
R. Claro. Creo que es lo mejor, una vez que haces una 

campaña sin recursos públicos demuestras desde ahí que 
eres diferente, que no estás lucrando con la lana del pueblo. 
Yo tenía la libertad de decir, estoy parado sin hacer mitin 
con tu dinero, como el otro que vendrá con la playera, no-
sotros lo hicimos de esa forma.

P. ¿Qué tuviste tú que no tuvieron los demás?
R.  Eso precisamente, la austeridad, la planilla que con-

formamos, el equipo, el plan de gobierno, toda esa pro-
puesta se configuró y nos permitió el triunfo con una vo-
tación histórica en el municipio, con un triunfo arrollador, 
ni nosotros lo esperábamos así, traíamos mediciones de 
encuestas en las que nos daban empate técnico o una ligera 
diferencia. La libramos y la libramos bien”.

P. Pasaste por el PRD, te conviertes en independien-
te, logras ganar. ¿Qué te jaló a la política?

>EL 80% DE SU EQUIPO DE GOBIERNO ENTRE 24 Y 28 AÑOS DE EDAD

PRESIDENTE Y REGIDORES DE SAYULA 
REDUCIRÁN SUELDO EN 50 POR CIENTO

Daniel Carrión Calvario, el alcalde electo de Sayula en entrevista 
en Conciencia al aire habló de sus proyectos para promover a 
este municipio y hacer un gobierno austero. 

DANIEL CARRIÓN/ SERÁ EL ALCALDE MÁS JOVEN DE MÉXICO

R. Me desarrollé en el seno de una familia que hace po-
lítica pero que nunca ocupaba un cargo público, desde el 
partido muy pequeño asistí a eventos, me tocó pegar calcas, 
estar agarrando el micrófono de niño. 

Fui tomando ese aprecio por la política, pero en la prepa-
ratoria entro a la FEU, fui presidente de mi prepa, consejero, 
representé la zona sur, ahí empezó mi intención de despertar 
en la política, al ver mi mismo municipio con cosas que ha-
cer, trabajé siempre en temas activos para la sociedad que 
nos generó el interés no lucrativo sino de trabajo social lo 
que nos colocó en la agenda pública del municipio y región, 
por eso buscamos una candidatura sin partido político, ya 
tuve la experiencia de un partido, no me gustó en lo muni-
cipal, preferí aprovechar la oportunidad que se apertura en 
2015, la contendimos y fue un éxito.

UN GABINETE DE JÓVENES
P. ¿Cuál es tu referente para seleccionar al equipo 

que te acompañará?
R. El criterio de selección de planilla, direcciones, je-

faturas, fue similar. En la planilla lo primero que buscamos 

fue que ninguno de los que conformara el equipo fueran 
funcionarios públicos, para no filtrar malas mañas, no pue-
do asumir una postura que todo funcionario es malo, sé que 
hay funcionarios buenos, pero más vale dudar. Conforma-
mos un buen equipo de profesionistas en diversas áreas. 

Ahora con el tema de las direcciones y gabinetes, una 
de mis propuestas es que me acerquen el curriculum para 
poner las personas adecuadas, no meteremos  al compadre, 
al amigo, eso nos origina tener administraciones deficien-
tes. Nosotros nos concentramos en tener gente eficaz, el 80 
por ciento de mi gabinete serán jóvenes de 24 a 28 años, 
muchos recién egresados pero les daremos la oportunidad 
que se desempeñen en un cargo público con el perfil que 
trae.

P. ¿Cómo está conformada la planilla, quiénes son?
R.  Somos siete regidores, más los de representación 

proporcional somos once. Dentro de mis regidores tengo un 
politólogo, maestros, abogados, doctores. Los sectores más 
representativos socialmente, todos con un perfil de carre-
ra. Son personas trabajadoras, conocidas en el municipio, 
nunca habían participado o ocupado un cargo público, ese 
fue el criterio y así iremos trabajando, ya se les determinará 
su comisión junto a los regidores que integren el cuerpo 
del ayuntamiento, pero está bien conformado eso nos da 
tranquilidad. El equipo de directores y gobierno tendrá in-
cluidas personas de la región, que han trabajado en cargos 
públicos pero son buenos perfiles.

P. ¿Qué compromisos asumiste en campaña con la 
gente de Sayula?

R. Los principales fueron compromisos que cumpli-
remos desde la primera sesión de ayuntamiento, como la 
reducción de sueldo al 50 por ciento de presidente muni-
cipal y regidores. El actual presidente gana 43 mil pesos 
mensuales, un regidor 23 mil pesos, eso quedará por mitad. 
Yo cuando los invité les comenté, vas a ganar menos, tal 
vez los que se enojan son los de oposición. Es complejo 
que en los municipios haya reducciones, Sayula siempre 
se ha mantenido en un sueldo no muy elevado, es un tema 
por austeridad, nosotros ahorraremos en el trienio en puros 
sueldos cerca de los 5 millones de pesos que se irá directa-
mente al sector educativo y al sector de la salud.

ME CASARÉ CON ESTA ADMINISTRACIÓN
P.  No deja de ser un sacrificio, ¿eres soltero, tienes 

otros ingresos?
R. Claro, pero otras de las propuestas es ser funciona-

rio público de tiempo completo. Soy soltero, que no sepa 
mi novia pero dije que me casaré con esta administración. 
Otros ingresos no tengo, le ayudaba a mi familia en temas 
de comercio, hace un año trabajaba en la FEU con una re-
muneración para viáticos. No tengo gastos más que en lo 
que gasto en lo personal, entonces con lo que vamos a ga-
nar nos alcanza bien”.

P. ¿Cómo recibes el municipio?
R. Con una deuda de alrededor de 27 millones de pesos 

con BANOBRAS, con litigios pendientes, laudos que nos 
dejaron de demandas laborales con deuda de 12 millones 
de pesos, nos dejan un núcleo de feria y explanada de tian-
guis con un problema legal que se perdió en las anteriores 
administraciones, se perdió un terreno con valor de 100 mi-
llones de pesos, muchos problemas, pero también muchas 
oportunidades para trabajar, por eso desde la primera se-
sión de ayuntamientos vamos a aprobar ciertas cuestiones, 
crearemos un OPD del agua, un OPD del carnaval que es 
nuestra principal fiesta anual, vamos a trabajar en cuestio-
nes que se verá desde la primera sesión de ayuntamiento.

P. ¿Qué van a proyectar de Sayula?
R. Le vamos a apostar al turismo, Sayula tiene mucho 

que ofrecerle al visitante, desde un hotel boutique que no 
lo tiene ni Tapalpa ni Ciudad Guzmán, hasta hoteles cinco 
estrellas. Le apostaremos a detonar el turismo, no daremos 
entrada a pueblos mágicos, sí vamos a promover mucho ese 
aspecto. Pero también debemos apostarle a la educación, te-
nemos un problema de inseguridad, lo que nosotros vamos 
a promover de acuerdo a los índices que tenemos es que la 
gente tenga acceso a la educación superior, una extensión 
del Centro Universitario del Sur, o un centro universitario 
para la región, ya está el terreno, vamos a promover que 
haya carreras con perfiles de la zona, hay que apostarle a 
esas cuestiones para que el detonante económico venga del 
turismo y de lo agroalimentario.

Los principales fueron compromisos 
que cumpliremos desde la primera 
sesión de ayuntamiento, como la 
reducción de sueldo al 50 por ciento 
de presidente municipal y regidores. 
El actual presidente gana 43 mil 
pesos mensuales, un regidor 23 mil 
pesos, eso quedará por mitad”.

DANIEL CARRIÓN CALVARIO/
EL ALCALDE ELECTO DE SAYULA
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A LOS QUE VIMOS

¡QUÉ CUARTETO!

LOS SABIOS

GABINO BERUMEN

EL HISTORIADOR

EL ALCALDE TAPATÍO ENRIQUE IBARRA con Paco Cuevas, Alberto Tejeda y Roberto Cuevas. 
La comida fue en honor al presidente municipal que al igual que el Presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador, comparten el gusto por el beisbol.

BIENVENIDO A LAS REUNIONES DE LOS PELOTEROS Eric Tapia y Oscar Villalobos que aquí 
conviven con Salud Fernández y el jefe de jefes Jerónimo Camberos. Todos apasionados del 
mundo de béisbol. Eric con raíces norteñas (Hermosillo y Los Mochis), de los que no fallan a 
los juegos de Los Charros.

JUAN CARLOS GONZÁ-
LEZ IÑIGO. El timonel 
de Los Peloteros. 
Cómo sabe de béisbol. 
Aquí al hacer un 
reconocimiento al al-
calde de Guadalajara, 
Enrique Ibarra por su 
apoyo al béisbol.

MIGUELÓN Y CHAVA COSÍO, una amistad que trasciende el tiempo desde la escuela prima-
ria y hoy ámbos muy beisboleros.

EL RECONOCIMIENTO

UNA AMISTAD QUE TRASCIENDE

LAS VOCES DEL VIENTO e historiador de Los Peloteros, José Luis Ortiz con Miguelón y Chava 
Cosío.

JERÓNIMO CAMBEROS, Polo Leal, Bardo Galindo y Juan Ramón Sevilla Covarrubias.

MIGUEL APODACA y Juan Carlos González Iñigo. Los sabios de peloteros.

DISFRUTANDO LA REUNIÓN MENSUAL DE LA PEÑA Los Peloteros de izquiera a derecha: 
Gabino Berumen, Oscar Baro y Sergio Barba.

BEISBOL Y POLÍTICA ERIC TAPIA Y OSCAR VILLALOBOS
A LOS QUE VIMOS

CUMPLE DE MIGUELÓN

EL BEISBOL

PADRES FELICES

PRIMER CUMPLE DE REBECA COSÍO 

A NOMBRE DE LA PEÑA LOS PELOTEROS, Miguel Ángel Rodríguez Torres, le regala a Enrique 
Ibarra este cuadro con la imagen del templo de San Sebastián de Analco.

EL MAESTRO DON MANUEL HERMOSILLO con José Ángel González Aldana y Toñito Ramírez. 
José Ángel se acaba de integrar al grupo de Los Peloteros. Seguramente Manny Hermosillo 
los ilustró sobre las perspectivas de sus Yankees adorados para estar en postemporada y su 
sueño de que sean campeones.   

DON GUILLERMO COSÍO y su nieta Rebeca Cosío Corella.

BARDO GALINDO, 
presidente de la 
Asociación Estatal 
de Beisbol, gran 
promotor del 
deporte rey, en la 
comida de La Peña 
Los Peloteros.

DON GUILLERMO

BARDO GALINDO

EL PRIMER CUMPLEAÑOS DE REBECA COSÍO CORELLA, aparecen de izquierda a derecha con 
Salvador Quirarte, sus padres Salvador Cosío y Paulina Corella, Pepe Espinoza y su esposa 
Rocío, Lilian y Paco Ayón, padrinos de Rebeca.  

FELICIDADES A 
MIGUEL ÁNGEL RO-
DRÍGUEZ TORRES, el 
popular Miguelón, 
por su cumpleaños 
que se festejó el 
pasado sábado.  En 
la gráfica recibe 
la felicitación de 
Salud Fernández, 
en la comida de 
Los Peloteros.

CHAVA COSÍO Y 
Flavio Mendoza, 

unidos por 
el béisbol.   

LOS FELICES PADRES Salvador Cosío y Paulina Corella con Pulina de tres años y Rebeca de 
un año.

BUEN DETALLE EL MAESTRO
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Qué tan importante es el uso social de la información? Durante la última semana 
en casi 13 Estados de la República circulan publicaciones alarmantes sobre el robo 
de menores y la invitación a compartir las publicaciones de alerta y unidad social, 
incitando a la resistencia civil, esta situación ya ha ocasionado la muerte de cuatro 
ciudadanos inocentes en manos de una sociedad perturbada que en el ejercicio 

personal de su derecho a la información y a la difusión, han caído en el caos que provoca 
sentirse inseguro y obligado a defenderse para proteger a los suyos, tomando en sus ma-
nos la verdad y el castigo. 

En este contexto, la prevención cambia cuando se logra analizar que somos una socie-
dad vulnerable a la información que circula carente de análisis, comprobación básica, ló-
gica y sentido común, con total ausencia de fuentes fidedignas; aunque resulta imposible 
el control de la información y su forma de difusión, es un derecho humano y fundamental 
legislado y garantizado en el país, pero por otra parte en el ámbito social debe coexistir 
responsabilidad ciudadana, basada en la suposición de la conducta social adecuada y del 
criterio necesario para evaluar que se comparte y divulga correctamente, sin embargo es 
en esto último a lo que faltamos, convirtiéndonos en presa fácil de la bola de nieve que 
provocan las fake news.

Las redes sociales y las aplicaciones de mensajería instantánea con las que hemos 
aprendido a vivir y convivir, no sólo 
son una herramienta de transmisión 
y comunicación, también son ins-
trumentos perfectos para unir a la 
sociedad en momentos decisivos y 
de interés general, como el temblor 
del 19 de septiembre y las eleccio-
nes históricas de este año, pero re-
sultan  peligrosas cuando la prisa 
del día a día y la credulidad, generan 
o intensifica alertas como los robos 
de infantes, provocando sentir soli-
daridad con las familias y sensación 
de tener obligación de advertir a los 
más cercanos sobre una situación 
por demás injusta y peligrosa, pero 
la veracidad de la información no 
sólo debe ser responsabilidad del 
gobierno al que corresponde ga-
rantizarla a sus gobernados, sino de 
quiénes la leen y la difunden en ca-
lidad de ciudadanos.

Las alertas Amber y su función 
esencial permiten la propagación 
verídica y exacta de la información 
sobre la desaparición de menores 
de edad, en el momento preciso se 
activan y desactivan, mantienen un 
perímetro de búsqueda y se extienden cuando la investigación arroja que es necesario, por 
lo que resulta dudoso que en los comentarios en las publicaciones de alerta en las redes 
sociales insistan en la gran cantidad de niños hurtados, es improbable que un padre de fa-
milia, no levante la denuncia correspondiente a la desaparición o sustracción de su propio 
hijo, por lo que de ser cierta la información sobre la cantidad de niños desapareciéndose 
en Jalisco, la difusión de cédulas de alerta amber evidenciarían un foco rojo, provocando 
la exigencia social como actuar conveniente. 

En este sentido y atendiendo al compromiso que tenemos los ciudadanos de ejercer 
el derecho a la información, habrá que hacer un paréntesis estrictamente reflexivo, para 
poner atención a las situaciones reales y concentrarse en el derecho a la información, 
su libre acceso para provocar transparencia en todos los ámbitos incluyendo nuestros 
entornos sociales, lo que nos podría convertir en una sociedad informada, consiente de la 
realidad pública y social, no en una sociedad autodestructiva y causante de incertidumbre. 
Conocer de nuestros alcances y límites en materia de información, posesión y difusión 
de la misma, nos permitiría ser partícipes activos de la sociedad, sin ponernos en riesgo 
alentando y propiciando la desinformación, en este momento resultamos más peligrosos 
como sociedad unidad y menos analíticos del poder de la información.

Deberemos responsabilizarnos de nosotros mismos de nuestras redes sociales y apli-
caciones digitales de mensajería, para hacer uso correcto de la información sensible y de-
licada, los menores de edad siempre son un asunto de alerta y preocupación, si el Estado 
mantiene la obligación de garantizar la libertad de opinión, expresión y de información 
como derecho fundamental, entonces la sociedad debe ser comprometida del uso que le 
otorgue. 

Difundamos con conocimiento, generemos la cultura de la información verificada, 
ayudemos a nuestros adultos mayores, familiares y amigos a diferenciar una publicación 
falsa o incisiva de una recomendación oficial, de una posible noticia o alarma de otro 
país, otro estado, de años anteriores o aparentemente inexacta, evitemos las cadenas de 
alarma que no podamos corroborar en medios de circulación masiva, medios oficiales y 
de comunicación, antes de compartir evalúe sobre lo pretende informar.

El primero de septiembre conocimos el Periódico Oficial del Estado donde se 
publica una importante reforma a la Ley del Notariado y del Código Civil de 
la entidad. 

En su nuevo texto se elimina de la ley que la función del Notario sea de ca-
rácter vitalicio, ahora solo se podrá ejercer esa honorable e importante función hasta los 
80 años, sin embargo, por aspectos de irretroactividad de la ley esta disposición solo será 
aplicable a los Notarios que obtengan su fiat a partir del primero de septiembre de 2018.

Además, se dota a estos profesionistas de facultades para intervenir en los llamados 
“negocios de tramitación especial”, por lo que ahora podrán actuar con la misma validez 
que el celebrado ante el oficial del registro civil en divorcios de los llamados admi-
nistrativos. El divorcio administrativo procede cuando: Ambos cónyuges convengan en 
divorciarse;se trate de mayores de edad; no tengan hijos vivos o concebidos dentro de 
matrimonio, o teniéndolos, sean mayores de edad, capaces y no requieran alimentos; 
hubieren liquidado la sociedad conyugal o legal; y Tengan más de un año de casados.

Debo aclarar que este tipo de divorcio ya es posible efectuarlo tambéin ante los me-
diadores tanto publicos como privados del Instituto de Justicia Alternativa del Estado 
(IJA), el cual es un órgano del Poder Judicial y este servicio al ser llevado ante un me-
diador del IJA es gratuito por lo que solo habrá una guerra de tarifas entre los notarios y 
los mediadores privados. También 
podremos efectuar diligencias de 
apeo y deslinde por notario Ppblico 
lo cual agilizara notablemente este 
tipo de trámites.

Una reforma importante que 
viene a corregir un reciente error de 
la ley es el evitar la relección de los 
miembros del Consejo de Notarios 
en los mismos cargos, reelección 
incorporada en reforma reciente y 
hecha a modo para tratar de bene-
ficiar a un presidente que deseaba 
reelegirse y que a cambio de ello 
prometió “notarías para todos”, (re-
firiéndose por supuesto a miembros 
del gabinete) pero, con todo y refor-
ma perdió en la siguiente elección. 

 Y ya que hablamos de fun-
cionarios, llama la atención que se 
adiciona como requisito, algo que 
la sociedad ha venido insistiendo 
y que es el evitar que los goberna-
dores de los estados al terminar su 
sexenio premien a los miembros de 
su gabinete con esos preciados regalos que se llaman notarías, ahora con la reforma en 
comento se establece que para obtener el fiat de notario tiene impedimento el hecho de 
ser servidor público a solo que se separe de su cargo un año antes de la presentación del 
examen necesario para tal fin.

Sin embargo, el propio decreto echa al suelo este gran logro de la sociedad para evitar 
el tráfico de influencias tan común en cada final de sexenio, al establecer mediante un 
artículo tercero transitorio del decreto que esta limitación no será aplicable a aquellos 
funcionarios públicos que hayan obtenido su patente de aspirante al ejercicio del nota-
riado con anterioridad al primero de septiembre, transitorio que abre la puerta a que, aún 
mas funcionarios públicos en ejercicio en el gobierno del estado obtengan como premio 
una notaría. Esto implica que, en Jalisco, como despedida, solo podrán ser notarios los 
de esta camada de funcionarios ya que los funcionarios de la administración de Alfaro sí 
se tendrán que separar del cargo público un año antes de intentar el examen.

En los próximos días veremos de qué está hecho el Consejo del Colegio de Notarios 
de Jalisco de quien no dudo en forma alguna su honorabilidad, el problema inicia cuando 
se presenta a examen alguien que nunca realizó en realidad la práctica notarial, compro-
bable puesto que durante el sexenio nunca pidió licencia para tal actividad necesaria para 
acceder a la patente, pero además  el “Reglamento de la Ley Del Notariado del Estado 
de Jalisco en Materia de Otorgamiento de Patente de Aspirante a Notario y de Nombra-
miento de Notario Público” el cual fue hecho a modo en el sexenio de Emilio González, 
pone en manos de lutero el proceso de exámenes del notariado ya que precisamente el 
presidente del jurado es el representante de la Secretaría General del Gobierno del Esta-
do, y éste tiene entre sus encargos, cuando los sustentantes sean más de tres, el guardar 
en un sobre los exámenes y ponerlos a disposicion del resto de los jurados días despues. 

Si uno analiza dicho reglamento en ningún punto establece la obligación de que las 
hojas de los exámenes de los sustentantes sean al menos rubricadas y que el sobre sea 
sellado en forma tal que no se pueda abrir en el tiempo en que se pone a disposición del 
resto de los sinodales y los pueden calificar. 

Cualquiera me dirá que soy un mal pensado y otros dirán que ahora entienden algu-
nas altas calificaciones. Futuros señores sinodales una firmita y un sello al sobre no lo 
prohibe el reglamento. Como dicen en mi rancho, “En los detalles anda el diablo”, ¿no 
creen?

OPINIÓN

Eugenio Raúl Zaffaroni es, sin lugar a dudas, uno de los juristas más elo-
cuentes y brillantes de América. Hace unos días, veía una exposición de 
este genial penalista, en el canal de YouTube de Miguel Carbonell. Ha-
blaba sobre los estereotipos y prejuicios en la persecución de los delitos, 

así como del divorcio entre la realidad y lo que dice la ley.
Zaffaroni señala a la selectividad como uno de los contrastes entre los hechos 

y la norma: los legisladores se la pasan inventando delitos y penas sobre múltiples 
conductas, para que las policías y agencias estatales persigan sólo un pequeño seg-
mento: el de los ilícitos cometidos usualmente por la gente débil y pobre.

Esta selectividad resalta que las personas reciben trato desigual en todos los 
sistemas jurídicos del mundo. Si a eso se agrega que establecer más figuras delic-
tivas aumenta el riesgo de abusos de autoridad y debilita el Estado de Derecho, 
resulta que el aumento de conductas sancionables no sólo es inútil: resulta perni-
cioso, contraproducente.

Si la función penal ha demostrado su poca utilidad, la otra cara del problema 
es la cultura histérica y criminal del linchamiento. Por un lado tenemos un sistema 
penal que pretende castigar casi 
todo (pero sólo sanciona a quien 
no puede defenderse), por el otro 
padecemos a la turba social que 
castiga sin pruebas y de forma 
salvaje.

En México, la selectividad 
está alterada por los grupos de 
interés: al presionar que se cas-
tiguen ciertas conductas, incluso 
desde la irracionalidad y la legali-
dad a modo, esos grupos en reali-
dad son entidades criminales, lo-
bos con piel de oveja. Buscan que 
se ponga especial interés a sus ca-
prichos, con lo que los recursos y 
personal, que deberían dedicarse a castigar delitos más graves, terminan aplicados 
en ilícitos de menor relevancia.

Frente a la presión mafiosa de los grupos de interés, la masa —término que les 
irrita a los tontos inútiles— ejecuta por mera sospecha: lincha inocentes.

De hecho, lo que hacen los grupos de interés, al presionar a las autoridades 
hacia la selectividad de los delitos que a ellos les ofenden, también es un lincha-
miento, pero ejecutado al amparo del poder.

Lo cierto es que el dilema no cambia: ¿la solución está en disminuir figuras pe-
nales o en ampliar la infraestructura represiva? Menciono aquí algo que Zaffaroni 
ha recordado: la pena es un hecho político. Corresponde al gobierno encontrar el 
camino para que se delinca menos: ¿la vía debe ser de reeducación, no sancionato-
ria? ¿Se debe insistir en castigar? ¿Es un tema de costos de oportunidad, de hacer 
más atractivo cumplir la ley?

El México bruto, ignorante y prejuicioso, también es delincuente: no le importa 
reeducar, conciliar o premiar la buena conducta. Quiere castigar sin proceso,  con 
pruebas subjetivas o ridículas, tumultuariamente, porque «siente», «le vibra» que 
alguien es culpable de una grave infracción. Usa la multitud como escudo para 
sus fechorías... y las autoridades no tienen el arrojo y determinación para procesar 
multitudes. Nuevamente, los gobiernos son rigoristas con los débiles y son excesi-
vamente indulgentes con la masa delincuencial: violencia gubernamental contra 
el indefenso, lenidad con la Fuenteovejuna.

Los linchamientos de los últimos días son una consecuencia de la cultura de la 
selectividad a la carta, artificial, construida desde la pataleta, no desde el consenso 
social. La interpretación boba, facilona, es que los linchamientos tienen su causa 
en la impunidad. Curiosamente, esa supuesta exención también es artificialmente 
selectiva: la multitud no se molesta con la ausencia de castigo, sino con la falta 
de sanción a lo que ellos les molesta: irónicamente, esperan impunidad para sus 
conductas ilícitas.

En suma, el sistema penal mexicano no funciona: su contenido legal es exce-
sivamente extenso, pero en la práctica sólo se castiga a aquellos que los grupos 
de interés buscan sancionar, la sociedad se irrita porque la selección de conductas 
castigadas no coincide con sus convicciones y las multitudes ejecutan personas, 
amparadas en que su salvaje comportamiento no forma parte de la selección de 
acciones sancionadas en la práctica.

Qué horror de gente y de sistema...

SELECTIVIDAD 
A LA CARTA

Oscar 
Constantino

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

EN LA MIRAOPINIÓN 
LEY DEL 

NOTARIADO

OPINIÓN

DEBEREMOS 
RESPONSABILIZARNOS DE 

NOSOTROS MISMOS DE 
NUESTRAS REDES SOCIALES 
Y APLICACIONES DIGITALES 

DE MENSAJERÍA, PARA 
HACER USO CORRECTO DE 

LA INFORMACIÓN SENSIBLE 
Y DELICADA, LOS MENORES 

DE EDAD SIEMPRE SON 
UN ASUNTO DE ALERTA Y 

PREOCUPACIÓN.

EN LOS PRÓXIMOS DÍAS 
VEREMOS DE QUÉ ESTÁ 
HECHO EL CONSEJO DEL 
COLEGIO DE NOTARIOS 

DE JALISCO DE QUIEN NO 
DUDO EN FORMA ALGUNA 
SU HONORABILIDAD, EL 

PROBLEMA INICIA CUANDO 
SE PRESENTA A EXAMEN 

ALGUIEN QUE NUNCA REALIZÓ 
EN REALIDAD LA PRÁCTICA 

NOTARIAL.

FRENTE A LA PRESIÓN 
MAFIOSA DE LOS GRUPOS 

DE INTERÉS, LA MASA 
—TÉRMINO QUE LES 
IRRITA A LOS TONTOS 

INÚTILES— EJECUTA POR 
MERA SOSPECHA: LINCHA 

INOCENTES.

EL PODER DESTRUCTIVO 
DE LA INFORMACIÓN

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES

Hay que admitirlo, todavía en los años noventa, cuando un dirigente in-
dustrial opinaba sobre la vida pública en la entidad, su posicionamien-
to era tomado con tanta seriedad que provocaba reacciones inmediatas 
y consistentes por parte de las autoridades aludidas. 

Lo planteo de otro modo, hasta hace poco más de 25 años, cuando un líder de 
la iniciativa privada hacia uso de la voz, no tenía la necesidad de convocar a una 
rueda de prensa para captar la atención de sus oyentes, bastaba con atender a los 
reporteros de la fuente y apegarse a la razón y la prudencia. 

Recuerdo muy bien que en mi ya lejana época reporteril, los generadores de 
empleo imponían una agenda sin acudir al cotilleo, ni de involucrarse en temas 
que en nada abonaban a la paz y concordia de quienes vivíamos aquellos tiempos. 
Sin embargo, ahora, hay evidencia suficiente como para afirmar que la estriden-
cia, la simulación y el divisionismo, se han colado a las filas del empresariado 
jalisciense.       

En lo personal, no sólo he atestiguado conductas que rayan en lo delictivo, 
sino que he tenido que enfrentar la calumnia de quienes buscan satisfacer sus 
banales apetitos protagónicos y resolver su vocación fragmentaria.    

Por eso estoy convencido de que el principal desafío del sector empresarial 
es que sus organismos cuenten o 
mantengan la solvencia moral y 
ética que tanto demanda nuestra 
nación. Desde mi perspectiva, 
creo que los nuevos tiempos que 
se avecinan en el ámbito fede-
ral y local, favorecen la ocasión 
para contener o expulsar a los 
que fomentan el rumor y la dis-
cordia dentro y fuera de los sec-
tores productivos. 

Más que nunca resulta indis-
pensable que en Jalisco emerja, 
con sencillez y pertinencia, una 
clase empresarial que convoque 
a la reconciliación de todas las 
voluntades, a fin de encontrar la 
verdadera solución de las deli-
cadas y urgentes asignaturas de 
una agenda que tiene muchos 
pendientes.

En un ambiente en el que los 
actores políticos no dan con bola 
para resolver el desplome de la 
seguridad pública o para abatir 
los índices reales de la pobreza 
y marginación, se vuelve impos-
tergable la necesidad de hacer 
una reflexión profunda y objeti-
va sobre la ruta que debe seguir 
la representación comercial e in-
dustrial. 

Por fortuna, hay ejemplos 
que dan cuenta de que una ade-
cuada dirección es posible. 
Cámaras como la alimenticia,  
joyera, electrónica y de la cons-
trucción, mantienen un nivel de 
respeto que para los grupos del 
poder político no hay manera de 
eludir sus observaciones y recla-
mos. De igual forma, la llegada 
de Xavier Orendáin de Obeso al 
frente de la poderosa Canaco, 
significa una buena  oportunidad 
para reorientar y fortalecer la 
participación de la IP en los asuntos públicos.         

Así las cosas, plantear una agenda por Jalisco también requiere, hasta por 
estrategia, incorporar un código de comportamiento personal y de conducción 
institucional a prueba de impostores e intereses facciosos.

       
*Empresario, inversionista, escritor best seller y 

rector fundador de la UNIFEL México.

MÁS QUE NUNCA RESULTA 
INDISPENSABLE QUE EN 
JALISCO EMERJA, CON 

SENCILLEZ Y PERTINENCIA, 
UNA CLASE EMPRESARIAL 

QUE CONVOQUE A LA 
RECONCILIACIÓN DE TODAS 
LAS VOLUNTADES, A FIN DE 
ENCONTRAR LA VERDADERA 

SOLUCIÓN DE LAS DELICADAS 
Y URGENTES ASIGNATURAS 
DE UNA AGENDA QUE TIENE 

MUCHOS PENDIENTES.

EL DESAFÍO DE LA IP 
DE JALISCO

Óscar 
Ábrego * 

Por |

DE FRENTE AL PODER

¿
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La presunción es que en el sexenio presidencial a 
iniciar formalmente el próximo día primero de 
diciembre de este 2018 y que estará a cargo del 
colmilludo político tabasqueño Andrés Manuel 

López Obrador, habrá un sólido repunte del béisbol tanto 
en el ámbito profesional como, especialmente en cuanto 
al fomento de la práctica del Rey de los Deportes  en los 
espacios barriales y comunitarios pero con énfasis en la 
creación y crecimiento de academias populares y esco-
lares, dada la pasión beisbolera del próximo titular del 
Poder Ejecutivo Federal mexicano, lo que sin duda será 
benéfico para la sociedad.

Un mensaje, usando su cuenta de twitter, que envío a 
la atención general el ya para esa fecha Presidente Elec-
to López Obrador el pasado martes 14 de agosto del año 
en curso, fue la primera manifestación pública sobre el 
ambicioso proyecto que el también famoso por su mote 
de ‘El Peje’ tiene en relación al fomento deportivo, que 
va desde enfocarse a la promoción de la actividad física, 
deportiva en general y enfocado además al mayor alcance 
en la procuración de mayor eficacia en la preparación y 
consolidación de atletas de alto rendimiento, hasta hacer 
un claro énfasis en que el beisbol, específicamente en el 
tema de creación de escuelas para formar prospectos para 
ser peloteros profesionales, inclusive con enfoque de bús-
queda de más incidencia en Grandes Ligas, será uno de 
sus más importantes objetivos.

Y es evidente que el Rey de los Deportes es una de 
las prioridades del próximo Primer Mandatario en razón 
que el gusto, afición y gran pasión por el beisbol lo trae en 
la sangre pues nació en Tabasco, un estado con profunda 
tradición beisbolera en el que actualmente se tienen regis-
trados no menos de 114 campos de tamaño reglamentario 
para practicarlo al máximo nivel en las esferas amateur y 
profesional siendo un deporte que López Obrador practi-
có desde que era un niño y nunca se ha realmente alejado 
de los diamantes, aún en los últimos años, donde en la 
Ciudad de México lo han tenido jugando campos como el 
Fray Nano y el de la Alianza de Tranviarios, espacios en 
que se le ha visto  enfundarse su franela o casaca beisbo-
lera,  para, debidamente ataviado como pelotero, ser par-
tícipe en cotejos cubriendo tanto la inicial o primera base 
como la tercera almohadilla o antesala del home, mos-
trando buenas cualidades en el fildeo, además de mostrar 
que es un muy buen bateador y que como dice con orgu-
llosa jactancia ‘aún macanea bien’ y hay evidencias video 
grabadas de cómo en efecto luce buena potencia y domi-
nio de las condiciones necesarias para golpear la esférica 
y dirigirla hacia donde la quiere colocar.

MAYOR ÉXITO DE BEISBOLISTAS EN EL EXTRANJERO
 Es importante destacar que existe más presencia de 

beisbolistas mexicanos, históricamente y ahora, partici-

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por |

EL PROXIMO AUGE DEL 
BÉISBOL EN MÉXICO Y JALISCO 

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

pantes en equipos de las Ligas Mayores que los jugadores 
de otras disciplinas deportivas habiendo participado o es-
tando actualmente en clubes o equipos de las más importan-
tes ligas de los países más ampliamente señalados como los 
de mayor fortaleza, calidad o importancia en cuanto a esos 
otros deportes, incluyendo a los que se dice son más popu-
lares como el fútbol y el básquetbol, ya que en la historia de 
las Grandes Ligas se detalla la participación de más de cien-
to cincuenta peloteros mexicanos, y parece que el Presiden-
te electo tiene claro que va a buscar hacer una diferencia en 
cuanto a ello, procurando que sean cada vez más los juga-
dores mexicanos que se inserten en los más altos niveles de 
calidad del béisbol mundial y en los mejores equipos, y eso 
es obvio emociona a los cientos de miles de aficionados al 
béisbol en México, así como a los también muchos cientos 
de miles de fanáticos mexicanos o con raíces originarias en 
esta nuestra querida nación que son fieles al Deporte Rey y 
habitan fuera de México sin dejar de sentir emoción por los 
logros de los mexicanos.

NO TIENE PORQUÉ SER POLÉMICO
El que la próxima administración pública federal vaya 

a impulsar el béisbol no tiene que crear polémica, ya que 
sin duda, nuestro gran deporte Rey fomenta los más altos 
valores que puede tener el ser humano: disciplina, entrega, 
compromiso, lealtad, espíritu de equipo, integración fami-
liar, respeto por los demás, sin dejar de lado la pasión y la 
convicción por el triunfo a través de la sana y leal compe-
tencia. 

Pero no solo anunció López Obrador  la creación de 
escuelas para la formación de beisbolistas, buscando que 

muchos buenos  prospectos sean convertidos en competi-
tivos  profesionales para que aspiren a participar en mayor 
medida con equipos de las 

Grandes Ligas, sino que dejó claro que en estas acade-
mias, que serán regionales, también se formará a maestros 
de educación física y dijo:

“Vamos a que haya escuelas de formación para maes-
tros de educación física pero, al mismo tiempo, en esas es-
cuelas van a estar las academias para jóvenes que se van a 
formar para ser buenos beisbolistas, prospectos que vamos 
a formar en estas escuelas y que van a ir también a la es-
cuela de educación física. De modo que, si no rinden, no 
dan el ancho, terminen con una profesión para seguir ellos 
promoviendo, como entrenadores, el deporte, y, si tienen 
madera y son prospectos para Grandes Ligas, impulsarlos; 
ese programa lo vamos a llevar a cabo en los 6 años de go-
bierno”, y expuso que en su sexenio se apoyará el deporte 
de alto rendimiento para alcanzar más éxito en certámenes 
internacionales de diversas disciplinas y se promoverán to-
dos los deportes como medida de prevención contra enfer-
medades crónicas como la diabetes y ayudar a abatir causas 
de violencia.

EL BEISBOL TENDRÁ GRAN IMPULSO
Y que el béisbol será el deporte más impulsado por la 

ya próxima administración pública federal no significa que 
debe haber excesos ni situaciones inadecuadas de abuso de 
poder malgastando recursos públicos, sin dejar de pensar 
que el respaldo adecuado al esfuerzo de promotores del 
deporte profesional espectacular, con mejores condiciones 
para tener en México muchos más eventos beisboleros in-
ternacionales, generara fuerte derrama de aspectos positi-
vos para la economía en general y provocará más recursos y 
mejores condiciones para el desarrollo y la cohesión social 
incrementando la calidad de vida de la población en gene-
ral. 

Podremos o no, acaso estar de acuerdo con los proyec-
tos que ha venido planteando el Presidente Electo, más no 
es posible denostar con sustento el que sea un apasionado 
por el Rey de los Deportes y que además de impulsar la 
práctica de las diversas disciplinas vaya a buscar fomentar 
más el béisbol. Es de esperarse que sea pues el próximo 
sexenio presidencial una época dorada para El Rey de los 
Deportes y ojalá también en Jalisco se viva ese auge y para 
ello habrá que buscar contagiar de afición beisbolera al Go-
bernador electo Enrique Alfaro Ramírez, en una misión que 
se contará con el respaldo del actual Alcalde de Guadalajara 
Enrique Ibarra Pedroza y seguramente ocupará un impor-
tante espacio en la próxima administración pública estatal 
jalisciense que inicia labores el próximo día 6 de diciembre, 
desde donde habrá de ayudar al impulso del deporte y del 
béisbol en Jalisco. 

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

Es evidente que el Rey de los Deportes es una de las prioridades 
del próximo Primer Mandatario, Andrés Manuel López Obrador 
en razón que el gusto, afición y gran pasión por el beisbol lo trae 
en la sangre pues nació en Tabasco.

Por Antonio Ramírez Águila

Cada mes la Peña Los Peloteros se reúne para 
hablar de beisbol, donde la grata convivencia 
se da entre los amantes del deporte rey. Son 
encuentros muy gratos y cordiales, donde se 

hacen presentes, lo mismo aficionados a la pelota calien-
te, ex beisbolistas, cronistas deportivos, que directivos de 
los equipos profesionales, así como dirigentes de las ligas 
amateurs de beisbol.

En la reunión de la pasada semana se hizo un reco-
nocimiento al alcalde de Guadalajara, Enrique Ibarra 
Pedroza, por el apoyo y la entusiasta promoción que ha 
ofrecido al deporte rey. El orgullo de Tototlán es además 
un aficionado apasionado al beisbol. 

Enrique Ibarra es un gran aficionado al beisbol, y ha 
usado su gusto por este deporte en favor del desarrollo 
comunitario, rehabilitando campos e instalaciones depor-
tivas, impartiendo clínicas y realizando homenajes para 
figuras de la pelota caliente como Ronaldo “Ronnie” 
Camacho, uno de los máximos bombarderos mexicanos, 
Jaime Corella, el mejor cátcher mexicano de la historia y 
campeón con Charros en 1971 y próximamente al equipo 
Bravas de Guadalajara, campeonas mundiales de la Liga 
Pony de softbol en Laredo Texas.

Sobre la reunión realizada en su honor, Enrique Ibarra 
platicó un poco sobre su experiencia dentro de la Peña, el 
cual considera un grupo de grandes amigos y gracias al 
cual ha conseguido realizar algunas iniciativas como los 
homenajes en el Palacio Municipal.

Una acción destacada en particular fue la realización 
de una clínica temática enfocada al beisbol en este año, 
destacando que cada año se realizan clínicas públicas de 
temáticas diferentes, y en esta ocasión se decidió por el 
beisbol, obteniendo una respuesta extraordinaria de la po-
blación, así como también destacó la construcción de dos 
campos nuevos y su batalla por recuperar los espacios en 
el Parque San Rafael, una zona tradicional del rey de los 
deportes en Guadalajara.

En la reunión de la Peña, se tocó también el tema de 
la iniciativa del presidente electo de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador de fomentar el beisbol a nivel nacio-
nal, a lo cual, algunos integrantes de este grupo de amigos 
expresaron su opinión ante una decisión que ha causado 
revuelo y polémica en la opinión pública.

También se adelantó que se ha invitado Presidente 
electo Andrés Manuel Lóéz Obrador  para que acuda al 
estadio de Charros de Jalisco y lance la primera bola en 
el juego inaugural.

RECONOCE A ENRIQUE IBARRA
LA PEÑA LOS PELOTEROS

DEPORTES

Es una buena decisión de López 
Obrador (fomentar el beisbol), por-
que el deporte ayuda a reconstruir 
el tejido social”.

GABRIEL IBARRA BOURJAC/ 
COLUMNISTA DE BEISBOL

El beisbol ayuda a fomentar disci-
plina, le enseña a los niños a tener 
un orden y a saber esperar su tur-
no”.

JUAN CARLOS GONZÁLEZ ÍÑIGO/
EL SABIO DE PELOTEROS

Todo México está lleno de beisbol, 
pero le falta mucho apoyo”

JUAN RAMÓN SEVILLA/
EXPERTO EN BEISBOL, 

FAN DE DODGERS

Está muy bien que el Gobierno fo-
mente el beisbol, pero no está bien 
que quiera controlarlo por encima 
de las asociaciones de padres de 
familia, está bien que lo fomente 
pero que no lo dirija, pongamos por 
delante al deporte pero no al Go-
bierno”.

BARDOMIANO GALINDO/
 PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN 

ESTATAL DE BEISBOL DE JALISCO

El gusto por el beisbol es un don de 
Dios”.

MANUEL HERMOSILLO/ 
CRONISTA DE BEISBOL Y 

FAN DE YANKEES.
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